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A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) prendeu um casal que trans-
portava 96 quilos de haxixe em um 
carro, no último domingo (13). Os 

dois foram presos no extremo-sul 
de Santa Catarina, mas a aborda-
gem dos agentes da PRF começou 
em Torres (RS). Essa é a maior apre-

ensão de haxixe 
da história da 
PRF no estado 
gaúcho.

Os policiais 
co n s e g u i ra m 
localizar o casal 
na BR-101 por 
meio de infor-
mações sobre 
um veículo que 
poderia estar 
sendo utilizado 
para o transpor-
te de drogas. Os 
agentes deram 

ordem de parada aos dois em Tor-
res, porém o homem de 29 anos, 
natural do Paraná, que dirigia o ve-
ículo, desobedeceu e fugiu em alta 
velocidade.

Os policiais se desloca-
ram em direção ao veículo 
e conseguiram alcançá-lo 
após 7 quilômetros, já na 
cidade de São João do Sul 
(SC). No carro, os agentes 
encontraram diversos pa-
cotes de haxixe, totalizando 
96 quilos.

Ainda segundo a PRF, o 
motorista (que já possui 
passagem por tráfico de 
drogas), e a passageira (de 
31, natural do Rio de Janei-
ro), disseram que pegaram 

o entorpecente na fronteira com o 
Uruguai e que seriam pagos para 
levá-lo até o Paraná.

O casal, preso em flagrante por 

tráfico de drogas, foi conduzido à 
delegacia e a droga e o carro foram 
apreendidos. (Com informações de 
PRF – em CNN Brasil)
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SEGURANÇA

Dupla é presa pela PRF em Torres com caminhonete carregada de agrotóxicos proibidos
Na madrugada desta quinta-

-feira (17), a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) prendeu dois ho-
mens que transportavam 160 
litros de agrotóxicos de origem 
estrangeira proibidos no país. A 
abordagem ocorreu na BR-101, 
em Torres.

Durante ações de combate ao 
crime, policiais rodoviários fede-
rais abordaram uma Ranger, em-
placada em Arroio do Silva/SC, 

ocupada por dois homens. Na ca-
çamba do veículo, havia diversos 
galões de agrotóxicos importa-
dos ilegalmente, totalizando 160 
litros. O produto era feito de uma 
substância proibida no Brasil.

O uso desse tipo de produto 
importado ilegalmente repre-
senta graves riscos à saúde e ao 
meio ambiente. A Lei Federal 
14.785/2023 prevê pena de re-
clusão de 3 a 9 anos para quem 

transportar, produzir, armazenar, 
importar, utilizar ou comerciali-
zar agrotóxicos não autorizados 
ou não registrados.

O motorista, um homem de 
73 anos, natural de Quaraí, e o 
passageiro, de 28 anos, natural 
de Santa Terezinha de Itaipu/PR, 
não possuíam antecedentes. Eles 
foram encaminhados para a dele-
gacia de Torres, juntamente com 
o material apreendido.

Delegacia de Arroio do Sal coordena operação para desarticular grupo criminoso voltado ao tráfico

A Polícia Civil (PC), através da 
Delegacia de Polícia de Arroio do 

Sal, coordenada pelo Delegado 
Adriano Koehler Pinto, defla-

grou na manhã desta terça-feira 
(15/10), a Operação Fim da Tro-
pa, que visou desarticular grupo 
criminoso voltado ao tráfico de 
entorpecentes e que, conforme 
afirma a investigação da PC, pra-
ticava torturas contra usuários 
que adquirissem drogas em ou-
tros pontos de traficância.

A ação contou com o apoio 
das Delegacias de Terra de Areia, 
Torres, Três Cachoeiras, Draco de 
Xangri-lá e 18ª Delegacia de Por-
to Alegre.

Na ação desta terça, foi dado 
cumprimento a 21 ordens judi-
ciais, sendo 12 mandados de pri-

são preventiva, 07 mandados de 
busca e apreensão e 02 ordens 
de afastamento do sigilo bancá-
rios dos líderes do esquema cri-
minoso.

Até as 14h de 15/10, foram 
cumpridos 08 mandados de pri-
são preventiva e 03 pessoas fo-
ram presas em flagrante pelos 
crimes e tráfico de drogas e asso-
ciação para o tráfico, sendo apre-
endidas porções de maconha, 
crack, cocaína, balança de preci-
são e uma quantidade expressiva 
de dinheiro em espécie.

“O grupo criminoso, com ori-
gem no Vale dos Sinos, filmava a 

tortura praticada contra usuários 
que adquirissem drogas em ou-
tros pontos de traficância da ci-
dade, sendo que uma das agres-
sões foi praticada na frente de 
crianças e bebês, enquanto em 
outra um idoso de 64 anos de 
idade teve o cabelo cortado com 
um facão, além de sofrer golpes 
de socos e chutes”, afirma a co-
municação da Polícia Civil.

Os fatos foram filmados para 
repassar ao líder do grupo, que 
foi preso no decorrer das inves-
tigações em poder de drogas, 
duas pistolas e farta quantidade 
de munições.

Operação Fim da Tropa, da Polícia Civil, visa desarticular grupo criminoso que estaria praticando até torturas contra usuários que adquirissem drogas 
em outros pontos de traficância.

Parte das apreensões realizadas na operação de terça (14)

Após abordagem e tentativa de fuga em Torres, PRF prende casal com 96kg de haxixe
Esta foi a maior apreensão de haxixe da história da PRF do estado gaúcho

Foram apreendidos quase 100 quilos da droga 
que, devido ao seu alto valor de revenda, é normal-

mente transportada em pequenas quantidades. | 
Foto: Divulgação/PRF
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TORRES

Estará sendo lida e tramitará na 
sessão da Câmara de Vereadores de 
Torres desta segunda-feira (dia 21 de 
outubro) a INDICAÇÃO 369/2024, de 
autoria do vereador Luciano Raupp 
(PSDB), que pede ao poder execu-
tivo que providencie um Projeto de 
Lei para acrescentar o benefício de 
vale alimentação ao Servidores Con-
tratados pelo Município. Lembrando 
que “contratados” – ao qual o vere-
ador se refere - são os funcionários 
que não são concursados, portanto 
não usufruem dos benefícios da es-

tabilidade do servidor formal, são 
contratados por indicação política 
(CC), ou por recrutamento para con-
tratos temporários especiais.

 O vereador autor da Indicação 
afirma - na justificativa da matéria 
- que o pagamento do vale alimen-
tação fundamenta-se no auxílio ao 
servidor no desempenho de suas 
atividades laborais. Portanto, que 
“considera a universalização da dis-
tribuição do vale alimentação funda-
mental para o bem-estar dos servi-
dores”, independente das formas de 

suas contratações. “Tal benefício já 
é garantido aos Servidores Efetivos, 
sendo assim, entende-se que o mes-
mo deve ser estendido aos servido-
res contratados”, afirma a o texto de 
indicação do vereador Luciano.  

A indicação tem que ser aprova-
da na Câmara e depois passará ao 
poder executivo (Prefeitura) que 
encaminha aos setores competentes 
- junto com a ordem oriunda da von-
tade política do gestor do governo, 
para, a seguir, ser ou não ser imple-
mentada. 

Vereador pede Vale Alimentação para servidores 
sem concurso da prefeitura de Torres 

Resíduos eletrônicos que podem ser destinados no ecoponto

Carla Daitx foi reeleita 
vereadora em Torres

Luciano Raupp (PSDB) acha que o tratamento do governo tem de ser igualitário, independente da forma contratual

A Secretaria Municipal do Meio 
Ambiente e Urbanismo (SMAURB), 
informa que, desde o mês de agos-
to de 2024, foi implantado um eco-
ponto de coleta de resíduos ele-
trônicos na recepção da SMAURB, 
5º andar da Prefeitura de Torres. 
Esse ecoponto, foi implantado 
a partir de uma parceria entre a 
municipalidade e um empreende-
dor, referente ao cumprimento de 
compensatória ambiental que terá 
inicialmente uma duração de 02 

(dois) anos, sendo possível a sua 
prorrogação.

A empresa responsável por ins-
talar esse ecoponto, é a Químea 
Inteligência Ambiental, por meio 
do ‘Programa Destine Aqui’. A em-
presa já atua na seara ambiental 
a alguns anos e que possui amplo 
catálogo de serviços. Nesse caso 
específico, um dos objetivos do 
ecoponto é a própria disponibili-
zação para o descarte correto de 
resíduos eletrônicos, o armazena-

mento e a destinação ambiental-
mente adequados.

O ecoponto está disponível para 
o recebimento de resíduos eletrô-
nicos, onde os munícipes podem 
destinar os resíduos de forma 
adequada, para posteriores pro-
vidências quanto a gestão desses 
resíduos. Através do site oficial 
da empresa, é possível visualizar 
o Município de Torres como uma 
unidade da Químea: https://qui-
mea.com.br/franquia/torres

Torres conta com Ponto de entrega voluntária de resíduos eletrônicos

Especificamente quanto aos 
resíduos eletrônicos, a SMAURB 
informa que é possível destinar 
nesse ecoponto vários tipos de 
eletrônicos, a exemplo de: apare-
lhos de som, videogames, fios, ca-

bos, equipamentos de informáti-
ca, eletrodomésticos, brinquedos 
eletrônicos, celulares, carregado-
res, pilhas, etc.

Para a Secretária Municipal do 
Meio Ambiente e Urbanismo, Fer-

nanda Brocca, é importante para 
o Município auxiliar na interme-
diação e no cumprimento da Polí-
tica Nacional de Resíduos Sólidos, 
implantada através da Lei Federal 
nº 12.305/2010. “Lembrando que 

a obrigação de cuidar, zelar pelo 
meio ambiente e destinar os resí-
duos adequadamente, é de toda 
a cadeia produtiva, desde os con-
sumidores em suas residências até 
os comerciantes, distribuidores, 

importadores, fabricantes, ten-
do em vista a prejudicialidade ao 
meio ambiente (que ocorre com) 
o descarte irregular de todo o tipo 
de resíduo”. (Com informações de 
Prefeitura de Torres)

O número de mulheres eleitas 
para as câmaras municipais de ve-

readores no País cresceu, propor-
cionalmente ao total de vagas para 

o cargo, 13% entre as eleições de 
2020 e de 2024, segundo dados 

do TSE (Tribunal Su-
perior Eleitoral). Na-
quele ano, de 58.094 
vagas de vereador, 
9.371 (16,13%) fo-
ram preenchidas 
por mulheres. Ago-
ra, de 58.309 vagas, 
10.603 (18,24%) fo-
ram ocupadas por 
elas.

Das 227 vagas 
para vereadores 
nos 23 municípios 
do litoral Norte, 46 
serão ocupadas por 
mulheres, num per-
centual de 20,26%. 
Na legislatura atu-
al são 33 mulheres 
ocupando cargo de 
vereadora nos muni-
cípios da região.

Dois municípios terão 4 mulhe-
res ocupando vagas no Legislativo 
sendo eles Tavares e Capivari do 
Sul. Outros 6 municípios terão 3 
mulheres em cada, sendo eles Bal-
neário Pinhal, Imbé, Palmares do 
Sul, Terra de Areia, Três Cachoeiras 
e Xangri-Lá. Além disso, 2 mulhe-
res ocuparão vagas nos municípios 
de Arroio do Sal, Capão da Canoa, 
Maquiné, Morrinhos do Sul, Mos-
tardas, Osório, Santo Antônio da 
Patrulha, e Torres. Em Torres, Carla 
Daitx  (PP) foi reeleita e será repre-
sentante feminina na câmara junto 
com  Deise Clezar (PSDB).

Nos municípios de Dom Pedro 
de Alcântara, Itati, Mampituba e 
Tramandaí haverá uma mulher 
ocupando vaga. Os municípios de 
Caraá, Cidreira e Três Forquilhas 
não terão nenhuma representante 
feminina no legislativo.

Das 46 eleitas, 16 são filiadas 
ao MDB, 15 no Progressistas, 6 

do PDT, 4 do PSDB, 2 do PT e 1 do 
PSD, União Brasil, Republicanos e 
Cidadania. (Com informações de 
Da Praia News)

Mulheres ocuparão 46 vagas nas câmaras de vereadores 
do litoral Norte na próxima legislatura
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O evento contou com a pre-
sença de figuras políticas locais 
importantes, como os vereado-
res eleitos Moisés Trisch, Igor Be-
retta, Dilson Boaventura e Teno-
ra, além de diversos candidatos 
da coligação. Paulo Sérgio Ma-
riano, presidente do PDT, foi o 
primeiro a discursar, lembrando 
com entusiasmo do início da ca-
minhada política que culminou 
na vitória de Delci. Igor Beretta, 
presidente do MDB e vereador, 
destacou o papel essencial do 
ex-prefeito João Alberto na arti-

culação da campanha. 
João Alberto, por sua vez, não 

poupou elogios a Delci, afirman-
do que sua honestidade e sua 
ligação com o povo são o que 
farão dele um grande prefeito. 
“Delci é um homem simples, ho-
nesto e trabalhador. Ele fará um 
governo exemplar. E já anuncio, 
Delci é o candidato do MDB à 
reeleição em 2028”, disse o ex-
-prefeito.

Moisés Trisch, presidente do 
PT de Torres, também ressaltou 
a importância da eleição de Del-

ci como uma ‘verdadeira vitória 
popular’, enquanto Márcio Bia-
si, coordenador financeiro da 
campanha, emocionado, afir-

mou que o resultado reflete o 
reconhecimento da população 
de que Delci cuidará da cidade 
com zelo e responsabilidade. 

André Pozzi, vice-prefeito eleito, 
expressou seu orgulho em ter 
caminhado ao lado de Delci du-
rante essa jornada.

A vitória de Delci Dimer e 
André Pozzi para a prefeitu-
ra de Torres foi celebrada em 
grande estilo, com uma festa 
marcante no CTG de Vila São 
João, reunindo cerca de 3.000 
apoiadores e líderes da coli-
gação "Todos por Torres", que 

inclui membros do MDB, PDT, 
PT e PRD. Delci, conhecido por 
sua simplicidade, honestidade 
e proximidade com o povo, ce-
lebrou a vitória com humilda-
de, ao lado de amigos, aliados 
e a população que depositou 
nele suas esperanças.

POLÍTICA

Com a humildade de ‘homem do povo’, Delci 
Dimer comemora vitória nas eleições em Torres
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Delci e André (no centro com suas esposas) junto com Igor Beretta e Moisés Trisch, líderes 
na Câmara (reeleitos pelo MDB e PT respectivamente)

Na ocasião da festa, realizada no CTG da Vila São João, foi anunciada também a já possível candidatura para a reeleição em 
2028 do prefeito recém eleito

Discursos de eleitos e líderes da campanha

Delci promete voltar aos bairros para ouvir o povo

Ao subir ao palco, Delci 
Dimer agradeceu a todos os 
envolvidos na campanha, 
mencionando especialmen-
te João Alberto Machado e 
Márcio Biasi. Chamou os can-
didatos a vereadores ao palco 

para destacar a importância 
do trabalho coletivo e reafir-
mou seu compromisso em 
governar, ouvindo a popula-
ção. "Vou novamente até os 
bairros para verificar as ne-
cessidades e discutir com os 

moradores as prioridades da 
nossa cidade", afirmou o pre-
feito eleito, reforçando sua 
postura de governante próxi-
mo do povo. Na ocasião, foi 
anunciada também a já pos-
sível candidatura para a re-

eleição em 2028 do prefeito 
recém eleito, fato aplaudido 
pelos presentes.

A festa foi encerrada com 
apresentações musicais ani-
madas de Ricardo Lima & 
Jeje, além de participações 

especiais de Tita, Tampinha 
e Samba da Mini, garantindo 
um clima de alegria e celebra-
ção à altura da vitória de um 
homem simples, mas deter-
minado a fazer a diferença na 
vida da população de Torres.
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PISCINA 
AQUECIDA

ACADEMIA

Apartamentos 
3 DORMITÓRIOS, 
com até 3 SUÍTES

Terrazzo 
com MIRANTE e 
ARQUIBANCADA 

SALA DE JOGOS

2 Espaços Gourmet: 
CANTINA e 

ESPAÇO BRUNELLO

BRINQUEDOTECA

 ÚLTIMAS UNIDADES    PRONTO PARA MORAR

 ÚLTIMAS UNIDADES    PRONTO PARA MORAR

SAIBA MAIS
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• O PSDB de Torres fez bonito 
na eleição. Liderados pelo jo-
vem Rafael Silveira, conseguiu 
colocar mais dois vereadores se 
comparado com a eleição pas-
sada, porque na prática Luciano 
Raupp não foi reeleito (pois es-

tava na Câmara como suplente, 
quando substituiu o vereador 
Ninja, que foi cassado por falhas 
no seu partido, à época o Repu-
blicanos). Parabéns aos tucanos 
torrenses. 

• O PP conseguiu manter 
seus quatro vereadores na ban-
cada da Câmara. Somente um 
‘novo’, o vereador Jacques, que 
de novo não tem nada na Casa 
porque já atuou quase toda a 
legislatura passada substituin-
do o vereador Fábio da Rosa, 
que foi secretário da Ação So-
cial até março deste ano. E ago-
ra quem é suplente de Jacques 
é o mesmo vereador que ele 
supriu. Fábio trocou de função 
no time, ficando no banco de 
reservas logo atras de quem o 
substituiu na legislatura atual.  

Ficou a 5 votos de Jacques, que 
ganhou a vaga por pouco

• O MDB conseguiu aumentar 
em uma cadeira sua bancada na 
Câmara. Manteve os dois que lá 
estavam: Igor Beretta e Dilson 
Boaventura, e colocou de vota 
à Casa Legislativa o vereador Te-
nora, que já esteve vereador por 
lá pelo PTB (2005/2008), trocou 
para outros partidos e agora 
conseguiu voltar pelo MDB. 
Suas frases de efeito mais uma 
vez deverão gerar “reflexões” 
durante as sessões da Câmara. 

• O vereador Silvano Borja 
(Pod) em minha opinião fez 
trabalho bom a ponto de me-
recer a reeleição, o que não 
conseguiu.... Teve votação su-
ficiente, mas faltaram os votos 
gerais do seu partido. Sua saída 
do PDT, sem maiores explica-
ções, talvez o tenha prejudica-
do. No Partido Podemos, pelo 
qual concorreu, foram poucas 
as pessoas registradas e com 

votos no pleito, o que acabou 
causando falta de legenda para 
conseguir uma cadeira. Uma 
pena, penso eu.

• O Partido Republicanos 
conseguiu eleger mais uma vez 
um vereador. Cláudio Freitas 
entrou neste ano depois de sair 
do PSB, onde se elegeu no ano 
de 2020, e conseguiu a reelei-
ção nominal, mesmo trocando 
de sigla. O Republicanos mostra 
profissionalismo e coordenação 
em Torres. A candidata Silvana 
bateu na trave mais uma vez e 
é suplente do vereador Cláudio. 
Sugiro que a sigla promova um 
rodízio para que mais uma mu-
lher possa ter experiências na 
Câmara, desta feita em nome 
do Republicanos. 

• Se o MDB precisar utilizar os 
vereadores reeleitos Igor Beret-
ta ou Dilson Boaventura em car-
gos de confiança no Poder Exe-
cutivo, vai dar chance para que o 
jovem Douglas Gomes, que ficou 

na 1ª Suplência 
do partido com 
259 votos. Se 
precisar dos 
dois, entra na 
Câmara Gilber-
to Bock, que 
fez 257 votos e 
ficou na 2ª Su-
plência. 

• O vereador mais votado na 
eleição de Torres foi do PT. Moi-
sés Trisch fez 1.607 votos, mais 
de 500 votos acima de Igor Beret-
ta, o 2º mais votado na eleição. 
Do PT, o segundo lugar ficou com 
Débora Fernandes, com 103 vo-
tos. Ou seja, Moisés teve a elei-
ção sozinho e colaborou a mais 
com pelo menos o dobro do se-
gundo mais votado para tentati-
va de colocar outra cadeira. Seus 
fãs, são barulhentos e difusores 
de apoios. Parabéns ao partido. 

• Falando em PT, a petista de 
carteirinha, professora Fátima 
Cechin, também deve estar bem 
cotada para assumir a secretaria 
da Educação do Governo Delci/
André. Ela, além de professora, 
já foi secretária do Governo Níl-
via, na pasta da Fazenda. 

• Falando em secretários e a 
dança das cadeiras para o go-
verno que inicia em 2025 em 
Torres, o ex-secretário João 
Ouriques também tem chan-
ce de ser novamente parte da 
equipe do governo do MDB. Ela 
ficou na pasta à época de João 
Alberto durante muitos anos, 
quase toda a gestão. E na saída 
de João chegou a ser cogitado 
para candidato a prefeito, mas 
na ocasião acabou sendo Pardal 
o escolhido. 

CURTAS

OPINIÃO

Teoricamente a base aliada 
do novo governo do MDB em 
Torres, formada em princí-
pio pelo partido junto com o 
PDT (vice), PT e PRD, não terá 
maioria na Câmara de Vere-
adores. É que foram eleitas 
quatro cadeiras para o PP, 
três para o PSDB, uma para 
o Republicanos e uma para 
o PL, todas agremiações que 
estavam junto na eleição e 
tentaram eleger o candida-
to progressista Nasser (PP) 
e o vice Tubarão (PSDB). São 
nove cadeiras contra 4 ca-
deiras, vitória quase que “de 
capote” (o dobro) se os vere-

adores se comportarem de 
forma política firme, Situa-
ção X Oposição. Só que não... 

As posições políticas nas 
cidades na maioria das vezes 
são agremiavas e não ideoló-
gicas. Isto significa que cau-
sas de fundo e de conceitos 
de sociedade quase nunca 
entram em pauta, por conta 
destas serem já bem regula-
mentadas pelos partidos no 
Congresso Nacional e con-
sequentemente virarem leis, 
leis estas que não podem ser 
modificadas nem nos muni-
cípios nem nos Estados Fe-
derativos por terem sempre 

“vício de origem” – Legislar 
em cima de uma lei maior, 
uma espécie de desobediên-
cia hierárquica. Por isso que 
os vereadores têm na mão 
somente armas superficiais 
para “negociarem” seus vo-
tos, passando a votar a favor 
da situação ao invés de man-
terem a oposição. 

Portanto, se o governo é 
bem intencionado e corajoso 
(predicados necessários para 
gestões vitoriosas), basta 
mandar para a Câmara seus 
projetos de Lei que, se forem 
bem fundamentados e ex-
plicados anteriormente, os 

vereadores, mesmo de opo-
sição, irão votar a favor. E se 
caso ocorra derrota na Câma-
ra, cabe ao governo ‘esper-
near’ e colocar a sociedade 
contra os votos contrários à 
suas propostas e programas, 
que precisam ser votados na 
Casa Legislativa. E a seguir 
colocar a matéria mais uma 
vez em votação, alertando 
a sociedade para que fique 
atenta à postura de seus ve-
readores na casa legislativa. 
Dificilmente um vereador 
vai insistir em votar contra 
uma coisa caso a sociedade 
ache que ele deveria apoiar. 

Perde seu ativo político e 
dificilmente irá ser reeleito, 
porque os concorrentes irão 
lembrar deste capitulo de 
sua biografia ali na frente, no 
próximo pleito.  

Acho que o governo atu-
al (MDB) não precisa entrar 
em supostas negociações 
de troca de apoio por car-
gos na prefeitura. Em minha 
modesta opinião, isto não é 
necessário. Basta ser firme, 
reto e transparente com o 
povo que as coisas boas são 
aprovadas por unanimidade, 
mesmo por supostos “oposi-
tores”. 

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

GOVERNO MUNICIPAIS COMPETENTES NÃO PRECISAM DE “MAIORIA NA CÂMARA”

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2
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Quase 5.000 atletas espalhados 
de quase 80 cidades, participando 
de mais de 25 modalidades espor-
tivas, estiveram em Torres no últi-
mo final de semana (10,11,12 de 
outubro) participando daquela que 
é considerada a maior maratona 
esportiva do Sul do país, o Marator-
res. “Atividades de terra, ar e água 
movimentaram atletas, sinalizando 

com isto que além de ser a mais 
bela praia gaúcha, a cidade também 
é para todos os esportes”, afirma a 
nota da assessoria de comunicação 
da organização do evento – rea-
lizado pela Actor (Associação das 
Construtoras e Incorporadoras de 
Torres). 

A 5ª edição do Maratorres se di-
vidiu em algumas bases dentro da 

cidade de Torres - como a Praça da 
Prainha, SAPT, Ginásio Machado, 
Arena Gaúcha, Rio Mampituba, La-
goa do Violão, Mar e Ruas da cida-
de. Teve esportes e atividades para 
todos os gostos: natação, futevôlei, 
padel, ciclismo, paraquedismo, surf, 
slackline, xadrez, MMA, yoga, num 
total de 26 modalidades. 

O ponto alto do evento – em ní-

vel de participação - foi a realização 
da corrida no sábado (11) à tarde. 
Saindo da praça da Prainha (onde 
várias outras atividades também 
eram realizadas), grupos percorre-
ram dois percursos: de 5 KM e de 20 
km, divididos em categorias femini-
na e masculina. Na SAPT, a diretoria 
da Actor fez pessoalmente a entrega 
dos troféus para os três primeiros 

colocados em cada uma das quatro 
divisões desta modalidade.

A mesma diretoria da Actor co-
memorou o crescimento do even-
to, que teve a sua primeira edição 
anual em 2017.  Ramon Krás, novo 
presidente da Actor (idealizadora do 
evento), disse que está entusiasma-
do para a sexta edição e que prome-
te novidades na programação.

ESPORTES

Cinco mil atletas de 78 municípios disputaram as 
diversas modalidades do Maratorres 2024

Um dos destaque foi a corrida realizada no sábado à tardinha. Em balanço das atividades, organizadores comemoram 
crescimento do evento neste 2024

Imagens compiladas no Instagram Do Evento Maratorres
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A mais premiada animação bra-
sileira estará na tela do Cineclube 
Torres. "Menino e o Mundo" de Alê 
Abreu será o filme de segunda-feira, 
dia 21, às 20h. O filme é considerado 
uma obra prima audiovisual brasilei-
ra, indicada ao Oscar 2016.

A sessão, com entrada franca, 
integra a programação continuada 
realizada nas segundas feiras, na 
Sala Audiovisual Gilda e Leonardo 
(localizada na UP Idiomas -  Rua Pe-
dro Cincinato Borges, 420, centro de 
Torres). Cineclube Torres que é uma 
associação sem fins lucrativos com 
13 anos de história, em atividade 
desde 2011, Ponto de Cultura certi-
ficado pela Lei Cultura Viva federal 

e estadual, Ponto de Memória pelo 
IBRAM, Sala de Espetáculos e Equi-
pamento de Animação Turística cer-
tificada pelo Ministério do Turismo 
(Cadastur), contando para isso com 
a parceria e o patrocínio da Up Idio-
mas Torres.

O filme "Menino e o Mundo" vai 
encantar os espectadores pelos aspec-
tos técnicos/artísticos e pela sensibili-
dade do seu autor Alê Abreu na abor-
dagem de uma estória emocionante.

Sobre o filme
Sofrendo com a falta do pai, um 

menino deixa sua aldeia e descobre 
um mundo fantástico dominado por 
máquinas-bichos e estranhos seres. 

Uma extraordinária animação, reali-
zada com diversas técnicas artísticas, 
que retrata questões atuais do mun-
do atual através do olhar ingênuo e 
sonhador de uma criança.

O filme foi indicado ao Oscar de 
melhor filme de animação em 2016, 
perdendo para uma produção Pixar, 
e triunfou na categoria de animação 
em mais de 40 festivais de cinema no 
Brasil e no exterior. Ganhou o Prêmio 
Cristal de melhor longa-metragem 
no 38º Festival de cinema de anima-
ção de Annecy, na França, conside-
rado o maior prêmio da animação 
mundial.

"Com sua técnica simples e ao 
mesmo tempo sofisticada, Abreu 

conseguiu criar passagens em que 
o real e o mágico se misturam sem 
grandes preocupações, como em 

uma autêntica brincadeira de crian-
ça" (Marcelo Sobrinho, Plano Críti-
co).

A mais premiada animação brasileira estará na 
tela do Cineclube Torres

TORRES 

O prefeito de 
Torres, Carlos Souza 
recebeu na manhã 
desta quarta-feira, 
16 de outubro, a vi-
sita cortesia da De-
sembargadora Jane 
Maria Kôhler Vidal 
do Tribunal de Jus-
tiça do Rio Grande 
do Sul, Ouvidora da 
Mulher e das pes-
soas vulneráveis, 
juntamente com o 
Desembargador Al-
tair de Lemos Júnior, 
Ouvidor do Tribunal 
de Justiça do Estado 
do Rio Grande do 
Sul.

Entre outros as-
suntos, o prefeito e 
os desembargadores 
falaram sobre Torres, 
a Capital Nacional do 
Balonismo e desafios 
da área, A Desem-
bargadora agradeceu 
a excelente acolhida 
por parte dos mem-
bros da prefeitura.

Prefeito recebe a visita da 
Desembargadora Jane Maria Kôhler

Desde esse dia 15 de 
outubro até dia 06 de 
novembro, estão abertas 
as inscrições para o cur-
so profissionalizante de 
Designer de Sobrancelha. 
As inscrições para o curso, 
que será gratuito, ocorre-
rão presencialmente no 
CRAS de Torres (R. Pe-
dro Cincinato Borges, 2º 
andar), das 8h às 11h30 
das 13h às 17h30, sendo 
disponibilizadas 15 vagas 
que serão preenchidas 
por ordem de inscrição.

A ação faz parte do 
mutirão Cliente todo dia do 
grupo da CEEE Equatorial que 
– além disso -  nos dias 15 a 
17 de outubro estará no CRAS 
realizando o cadastramento 
para sorteio de geladeiras, 
troca de lâmpadas, entre ou-
tras ações.

Critérios para inscrição:

– Possuir 16 anos comple-
tos;

– Ter parente com conta 
da CEEE Equatorial com paga-
mento do mês em dia.

- Para se inscrever é ne-
cessário apresentar um do-
cumento de identificação e a 
conta de luz do mês com re-
cibo de pagamento. As aulas 
ocorrerão no Centro de Refe-

rência da Mulher Pricila Selau- 
CRM, de 11 a 14 de novembro, 
nos seguintes horários:

Segunda (11/11) e terça 
(12/11) das 13h às 17h30;

Quarta (13/11) das 08h às 
11h e das 13h às 17h; (aulas o 
dia todo)

Quinta (14/11) das 13h às 
17h.

Abertas inscrições para curso gratuito de 
Designer de Sobrancelha em Torres

"Menino e o Mundo" de Alê Abreu na próxima sessão do Cineclube Torres, dia 21 às 20h.

Desde o começo deste ano, um 
projeto social vem proporcionan-
do aulas de piano, teclado e violão 
na Igreja Luterana Cristo Rei (Av. 
Independência, 1053, Torres). A 
iniciativa, organizada pelo Pastor 
Anderson Magnus, é aberta ao pú-
blico de todas as idades que têm 
interesse em aprender a tocar um 
destes instrumentos musicais. É 

cobrado apenas um valor simbó-
lico de 10 reais mensais do aluno 
interessado.

Nas aulas, há um pouco de te-
oria musical, partituras e o básico 
para execução dos instrumentos. 
Segundo o professor de piano Luís 
Fernando Rayo, voluntário no pro-
jeto, trata-se de uma oportunidade 
para todos(as) moradores de Tor-

res que querem aprender um ins-
trumento musical, com auxilio de 
professores capacitados. A inicia-
tiva ocorre sempre as terças-feiras, 
19h. Os interessados podem entrar 
em contato pelo fone (51) 98610-
2765.  Mais informações pelo Ins-
tagram @luteranacristoreitorres 
(https://www.instagram.com/lute-
ranacristoreitorres/ ) 

Projeto Social oferece aulas de música 
em Torres por R$10 mensais

CEEE Equatorial, em parceria com Secretaria de Assistência 
Social da Prefeitura de Torres, abriu inscrições para curso 

profissionalizante
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A Corsan concluiu a implan-
tação das novas tubulações de 
água no balneário de Praia Real, 
no Sul de Torres, e os moradores 
já podem solicitar a ligação dos 
seus imóveis à rede. Nesta quin-
ta-feira, 17, a Companhia fez um 
encontro com a comunidade 
para tirar dúvidas a respeito dos 
procedimentos para as interliga-
ções, no Real Praia Clube (Rua 6, 
nº 106). A reunião fez parte do 
programa Afluentes, realizado 
pela Corsan para aproximar a 

empresa dos clientes.
A obra no balneário Praia 

Real atende a uma demanda 
de décadas da população local 
e de veranistas, que agora te-
rão acesso à água potável e de 
qualidade. Foram implantados 
4.475 metros de tubulações, 
que beneficiará mais de 3 mil 
pessoas entre moradores e ve-
ranistas. 

Todos os projetos da Cor-
san – tanto para abastecimen-
to de água como para coleta e 

tratamento de esgoto – estão 
direcionados à universalização 
do saneamento básico previsto 
pelo Marco Legal do Saneamen-
to, estabelecido por lei federal. 
Até 2033, 99% da população de-
verá ter acesso à água potável e 
90%, à coleta e ao tratamento 
de esgoto. Para alcançar esta 
meta nos 317 municípios que 
atende no Rio Grande do Sul, 
a Corsan planeja investir R$ 1,5 
bilhão por ano até lá. (Fonte: di-
vulgação/Corsan)

Em Torres, promovido encontro com moradores da Praia 
Real para informar sobre ligações à nova rede de água

GERAL

O Prêmio Nobel de Econo-
mia de 2024 foi concedido a 
Daron Acemoglu (57), Simon 
Johnson (61) e James A. Ro-
binson (64) por seus estudos 
sobre a diferença na prospe-
ridade das nações. O anúncio 
foi feito nesta segunda-feira 
(14).

Acemoglu, que nasceu na 

Turquia, e Johnson, do Rei-
no Unido, são pesquisadores 
do Instituto de Tecnologia de 
Massachusetts (MIT). Já Ro-
binson, também britânico, é 
da Universidade de Chicago. 
Seus estudos ajudaram a en-
tender por que há desigualda-
de entre as nações e por que 
algumas prosperaram mais do 

que outras.
"Mais que isso, a diferença 

de renda entre os países mais 
ricos e mais pobres é persis-
tente; embora os países mais 
pobres tenham enriquecido, 
eles não estão chegando per-
to dos mais prósperos", expli-
cou a Academia Real das Ci-
ências da Suécia, responsável 

pelo prêmio.
Acemoglu e Robinson assi-

nam juntos o livro "Por que as 
nações fracassam: as origens 
do poder, da prosperidade e 
da pobreza", traduzido para o 
português pela editora Intrín-
seca.

Segundo a Academia, os 
ganhadores do Nobel "adi-

cionaram uma nova dimen-
são às explicações anteriores 
para as diferenças atuais na 
riqueza dos países ao redor do 
mundo", mostrando que as 
diferenças regionais não po-
dem ser analisadas sem antes 
entender quais instituições 
sociais foram implementadas 
em cada país.

Nobel de Economia 2024 vai para pesquisadores que estudam 
diferença na prosperidade das nações

Unidos. Neste sentido, economicista, 
porque ele o foi, apesar de crítico, um 
produto do Iluminismo, foi Karl Marx 
quem primeiro diagnosticou o fim do 
capitalismo em sua magistral obra “O 
Capital”. O capitalismo, disse ele, ape-
sar do enorme progresso material, 
beneficia somente uns poucos,  capi-
talistas, os donos dos meios de produ-
ção (as fábricas, os bancos, as minas, 
as terras e investimentos financeiros), 
guiados pelo lucro. A massa da popu-
lação, assalariada, ao contrário, vê-se 
reduzidos à miséria. Isso geraria a au-
todestruição do sistema. 

Num sentido mais geral da cultura, 
outro respeitado filósofo, aliás, O. 
Spengler (1880-1936), escreveu há 
já algum tempo “A DECADÊNCIA DO 
OCIDENTE”.

“A obra A Decadência do Ocidente, 
de Oswald Spengler, trata de visionar 
o destino de uma cultura, por sinal da 
única no nosso planeta a ter alcança-
do a sua plenitude, a saber a cultura 
da Europa ocidental e das Américas. 
O tema estrito é, portanto, uma aná-
lise da decadência da cultura ociden-
tal, hoje espalhada pelo globo intei-
ro.”.

Outras visões, igualmente estru-
turais e negativas, têm se seguido, 
como a do Economista Adolf Kozli-
ck, destacando o CAPITALISMO DO 

DESPERDÍCIO: O capitalismo é um 
sistema econômico que empurra as 
pessoas, movidas pela propaganda 
e pelo crédito, ao hiperconsumismo, 
adquirindo produtos e serviços além 
do que lhe é essencial à sobrevivên-
cia. O resultado mais visível disso nos 
Estados Unidos é a obesidade, para 
não falar das montanhas de lixo acu-
muladas em depósitos, sobretudo 
pela diminuição planejada do tempo 
de uso dos produtos.  Mais recente-
mente, outras críticas apontam para a 
SOCIEDADE DO CANSAÇO-.  “A socie-
dade do cansaço” é o nome de ensaio 
do filósofo sul-coreano Byung-Chul 
Han sobre uma enfermidade que está 
acometendo a sociedade como res-
posta do corpo para o excesso de po-
sitividade e cobrança que a sociedade 
impõe. Concorrência e seletividade. 
Finalmente, a SOCIEDADE DE RISCO, 
título de um livro  de Ulrich Beck,  
1986  , demonstrando que vivemos 
sob intenso risco em várias esferas 
da vida.  Todas estas reflexões, enfim, 
apontam para um certo esgotamento 
do mundo em que vivemos, acresci-
das pelo impacto das mudanças cli-
máticas e da vida em megacidades 
favelizadas. Porto Alegre e São Paulo, 
hoje, são exemplos disso. Salve-se 
quem puder...Ou como diz a Mafalda: 
- Parem que eu quero descer

Até há bem pouco tempo,  havia um 
consenso acadêmico e até mesmo 
público de que a humanidade esta-
va avançando no rumo da civilização 
e que para trás ficavam sociedades 
mais ou menos “atrasadas” neste 
processo. A Antropologia Moderna 
sepultou essa idealização “civilizató-
ria”. Podemos ter níveis tecnológicos 
e, talvez, institucionais, com a emer-
gência do Estado e da Corporações 
Privadas, com ou sem fins lucrativos, 
no curso da História Humana, mas 
isso não nos autoriza a dizer que 
são mais “civilizadas”. Não obstante, 
é ainda comum, mesmo nos discur-
sos políticos, ouvir-se qualificativos 
pouco edificantes para certos grupos 
humanos. É o que faziam os gregos 
que chamavam “bárbaros” todos 
aqueles que não falavam grego e, 
certamente, não comungavam dos 
nobres ideias helênicos. Lamentável. 
Hoje se sabe que, mesmo aqueles 
povos ditos “bárbaros”, tinham alta 

complexidade civilizatória. O mesmo 
se pode dizer dos povos originários 
do continente americano, dos povos 
africanos e do Oriente Médio. Não 
existem, a propósito, “eleitos”. Isso é 
pura narrativa ancestral, sempre de 
fundo religioso,  para justificar pro-
cedimentos discriminatórios. Mas 
pode-se, talvez, falar em crises de 
algumas culturas. Um livro, A CONDI-
ÇÃO DE HOMEM, de Lewis Mumford, 
um dos grandes sábios do século XX 
(publicado pela Ed.Globo em 1951) 
é uma verdadeira enciclopédia para 
se compreender as visões  de mun-
do (ideologias)- – e suas respectivas 
crises - , desde os clássicos ocidentais 
até os modernos. Nessa trajetória, o 
Ocidente imbricou-se, também, com 
a construção de um modelo de eco-
nomia de mercado, que acaba mis-
turando reflexões sobre o que seria 
uma crise estrutural da cultura oci-
dental e os desafios econômicos do 
bloco sob hegemonia dos Estados 

AFINAL, EM QUE ESTÁGIO CIVILIZATÓRIO 
ESTAMOS?

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm
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Evento ocorreu sob coordenação da 2ª Promotora de Justiça, com presença de representantes da prefeitura de Torres e entidades 
associativas de comerciantes e lojistas

A Promotoria de Justiça de Tor-
res realizou em outubro, uma au-
diência no auditório do Ministério 
Público do RS, sob a coordenação 
da 2ª Promotora de Justiça, Dra. 
Dinamárcia Maciel de Oliveira, 
para tratar das irregularidades na 
precificação de produtos nas vitri-
nes no comércio varejista local.

A audiência foi convocada com 
base no Procedimento Prepara-
tório 00914.001.590/2024, que 
investiga a ausência de informa-
ções sobre preços nas vitrines dos 
estabelecimentos comerciais de 
Torres. Essa prática é considerada 
uma violação do Código de Defesa 
do Consumidor (CDC) e da Lei nº 
10.962/2004, conhecida como “Lei 

da Precificação”. Durante o evento, 
a Promotora Dra. Dinamárcia enfa-
tizou que a falta de preços visíveis 
em vitrines pode desrespeitar o 
direito à informação, conforme es-
tipulado no artigo 6º, inciso III, do 
CDC, além do artigo 20 da referida 
lei, que exige a apresentação clara 
e legível dos preços.

A Promotora enfatizou que a 
legislação determina que os pre-
ços dos produtos expostos devem 
ser facilmente visíveis para o con-
sumidor, evitando a necessidade 
de interagir com o vendedor para 
obter essa informação. A falta de 
conformidade pode resultar em 
autuações pelo PROCON e multas, 
além de possíveis processos inves-

tigatórios que podem levar a Ter-
mos de Ajustamento de Conduta 
ou Ações Civis Públicas, podendo 
até afetar a licença de funciona-
mento do estabelecimento (Alva-
rá).

A Dra. Dinamárcia ressaltou a 
importância da adequação, lem-
brando que, apesar do crescimen-
to turístico e comercial de Torres, 
“não se justifica a não observância 
da legislação por questões cultu-
rais antigas”. Ela também men-
cionou campanhas semelhantes 
realizadas em municípios, como 
Canela, que têm incentivado a 
conformidade com as normas de 
precificação com campanhas e 
selo chamado “Vitrine Legral”.

Audiência em Torres debateu irregularidades 
na precificação de produtos em vitrines 

GERAL

Medidas
Durante a audiência, repre-

sentantes do Município de Torres 
informaram que uma equipe da 
Secretaria da Fazenda será desig-
nada para fiscalizar os estabele-
cimentos semanalmente e que o 
PROCON local estará disponível 
para receber reclamações indi-
viduais. Além disso, as Secre-
tarias de Trabalho, Indústria e 

Comércio e a de Turismo se com-
prometeram a promover uma 
campanha de conscientização 
em outubro, após as eleições, 
devido ao impedimento eleitoral 
para realização de campanhas e 
divulgações, prevista para durar 
entre quinze e vinte dias.

A Promotoria de Justiça conti-
nuará monitorando a situação e 

aguardará as ações do Município 
e das entidades associativas para 
assegurar que as normas de pre-
cificação sejam cumpridas ade-
quadamente em Torres.

O evento contou com a pre-
sença de representantes da 
Prefeitura Municipal de Torres - 
como a Procuradoria Jurídica, Se-
cretarias de Trabalho, Indústria e 

Comércio, Turismo, Procon - bem 
como de entidades associativas 
de comerciantes e lojistas, como 
CDL Torres, Sindilojas Torres e 
Região, e ACISATT Torres.

A Câmara de Dirigentes Lo-
jistas de Torres já enviou infor-

mativo para os seus associados 
informando que é essencial que 
todos os produtos expostos em 
vitrines tenham seus preços exi-
bidos de forma clara, legível e de 
fácil visualização para o consumi-
dor.

FONTE: JP Litoral

Os subsídios dos agentes políti-
cos - prefeitos, vice-prefeitos, verea-
dores e secretários municipais - dos 
municípios do litoral Norte para a 
legislatura 2025-2026 foram fixados, 
ao longo deste ano (2024), através 
de lei de competência das câmaras 
municipais.

Conforme a Constituição Federal, 
a fixação dos subsídios deve ser feita 
em período anterior as eleições para 
a legislatura subsequente. Legislatu-
ra é o período de 4 anos do mandato.

O balanço foi realizado pela Joven 
Pan News Imbé (JP Litoral). Não fo-
ram encontradas legislações de Itati 
e Mampituba. Todas as legislações 
podem ser verificadas nos sites Leis 
Municipais.com.br e Cespro

 
Confira os valores fixados para a 

próxima legislatura nos municípios 
do litoral Norte 

Arroio do Sal  
Prefeito- R$ 20.703,06
Vice-prefeito- R$ 10.351,52
Secretários municipais- 
R$ 8.408,71
Vereadores- R$ 7.497,17

Balneário Pinhal
Prefeito- R$ 22.247,21
Vice-prefeito- R$ 11.123,61
Secretários- R$ 9.109,09
Vereadores- R$ 6.249,00 

Capão da Canoa
Prefeito- R$ 24.737,69
Vice-prefeito- R$ 13.400,03
Secretário Municipal- 
R$ 13.400,03
Vereador- R$ 8.562,98 

Capivari do Sul
Prefeito- R$ 21.507,00 
Vice-prefeito- R$ 10.753,00
Secretários municipais- 
R$ 8.109,00
Vereadores- R$ 4.538,00

Caraá
Prefeito- R$ 20.045,38
Vice-prefeito- R$ 7.521,04
Secretários municipais- 
R$ 6.552,86
Vereadores- R$ 3.821,75

Cidreira
Prefeito- R$ 26.664,19
Vice-prefeito- R$ 13.332,00
Secretário Municipal- 
R$ 10.761,45
Vereador- R$ 8.487,78 

Dom Pedro de Alcântara
Prefeito- R$ 14.540,33
Vice-prefeito- R$ 7,210,00
Secretários municipais- 
R$ 5.006,88
Vereadores- R$ 2.423,27

Imbé
Prefeito- R$ 32.541,35
Vice-prefeito- R$ 22.778,95
Secretário Municipal- 
R$ 10.757,24.
Vereador- R$ 9.901,88

Maquiné
Prefeito- R$ 12.700,53  
Vice-prefeito- R$ 6.350,26
Secretários municipais- 
R$ 5.644,34
Vereadores- R$ 3.737,80

Morrinhos do Sul
Prefeito- R$ 14.800,00
Vice-prefeito- R$ 7.400,00
Secretários municipais- 
não encontrado
Vereadores- R$ 2.840,00

Mostardas
Prefeito- R$ 22.850,00
Vice-prefeito- R$ 10.430,00
Secretários municipais- 
R$ 7.060,00
Vereadores- R$ 10.150,00

Osório
Prefeito- R$ 23.000,00
Vice-prefeito- R$ 11.500,00
Secretário Municipal- 
R$ 9.000,00
Vereador- R$ 7.800,00 

Palmares do Sul
Prefeito- R$ 18.282,74
Vice-prefeito- R$ 9.141,36
Secretários municipais- 
R$ 8.379,56
Vereadores- R$ 6.101,64

Santo Antônio da Patrulha
Prefeito- R$ 21.711,29
Vice-prefeito- R$ 11.181,32
Secretário Municipal- 
R$ 8.181,72 
Vereador- R$ 6.905,31 

Tavares
Prefeito- R$ 11.329,28 
Vice-prefeito- R$ 5.566,64
Secretários municipais- 
R$ 3.968,38
Vereadores- R$ 4.743,10

Terra de Areia
Prefeito- R$ 14.900,00
Vice-prefeito- R$ 7.450,00
Secretário Municipal- 
R$ 6.000,00 
Vereador- R$ 4.900,00

Torres
Prefeito- R$ 29.900,00
Vice-prefeito- R$ 17.900,00
Secretário Municipal- 
R$ 11.900,00
Vereador- R$ 9.300,00

Tramandaí
Prefeito- R$ 33.007,15 
Vice-prefeito- R$ 16.503,56
Secretário Municipal- 
R$ 9.277,68
Vereador- R$ 9.009,38

Três Cachoeiras
Prefeito- R$ 15.194,08
Vice-prefeito- R$ 7.597,03
Secretário Municipal- R$ 7.497,00
Vereador- R$ 7.497,00

Três Forquilhas
Prefeito- R$ 11.153,66
Vice-prefeito- R$ 5.576,83
Secretários municipais- 
R$ 4.344,32
Vereadores- R$ 4.271,10

Xangri-Lá
Prefeito- R$ 27.000,00
Vice-prefeito- R$ 14.500,00
Secretários municipais- 
R$ 12.510,00
Vereadores- R$ 8.133,00

LITORAL NORTE: Confira os salários dos agentes políticos 
do litoral Norte eleitos para a gestão 2025/28
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Atletas torrenses são campeões de suas modalidades 
na Copa do Brasil de Kickboxing 2024

Entre os dias 09 e 13 de outu-
bro, na cidade de Cascavel/PR, foi 
disputada a Copa do Brasil de Ki-
ckboxing 2024. E dois atletas tor-
renses participaram, representan-
do a Master Fight Team e voltando 
de lá como campeões de suas mo-
dalidades. 

Diego Bastos disputou (e ven-

ceu) luta no ringue na categoria 
k1 - 71Kg. Já Sandro de Arrazão 
disputou (e venceu) luta tatame na 
categoria Kick Light 74Kg.

Além dos dois atletas, Diego 
Bastos e Sandro De Arrazão, a equi-
pe torrense esteva ainda formada 
pelo preparador Físico Guilherme 
Menezes, Comissão Técnica Jéssi-

ca Sutil, e enfermagem com Hel-
len Paola... além da torcida do Rio 
Grande do Sul que vibrou com os 
atletas!

A Equipe retornou na segunda 
feira (14) para Torres com o Título 
de campeões em suas modalidades, 
representando muito bem a cidade 
em mais este evento esportivo.

Master Fight Team
Conforme representante da 

academia de Torres, a Master 
Fight Team é a única equipe de 
Kickboxing do litoral gaúcho que 
está filiada com a federação gaú-
cha (FRMK), com a Confederação 
Brasileira de Kickboxing (CBKB) e 

com a Confederação internacio-
nal de Kickboxing (WAKO). As au-
las na academia são ministradas 
pelo professor e mestre Diego 
Bastos, enquanto Sandro Arra-
zão é responsável pelas aulas de 
Muay Thai (ambos são também 

atletas classificados para a Copa 
do Brasil).

Interessados em apoiar os 
atletas, podem entrar em conta-
to pelo Instagram @master_fi-
ghtteamrs ou pelo fone/whats 51 
99608-4092

Equipe torrense do Mar Azul disputará semifinal da Taça Serramar 2024 contra o Serraria

Minuano e Serraria ven-
ceram os seus confrontos na 
repescagem da Taça Serramar 
Banrisul 2024 e são semifina-
listas da competição – juntan-
do-se as equipes do Capão da 
Canoa e Mar Azul. Os jogos 
das quartas-de-final – únicos 
e em caráter eliminatório -  
foram realizados na tarde do 
último domingo (13).

O Minuano vai enfrentar 
o Capão da Canoa, que ficou 
em primeiro lugar na primei-
ra fase, enquanto o Serraria 

disputará a semifinal contra o 
Mar Azul (equipe de Torres), 
que terminou em segundo lu-
gar na primeira fase. 

Na cidade de Caraá, a equi-
pe da casa, o Central, recebeu 
o Minuano de Capivari do Sul. 
Após 0x0 no tempo normal,  o 
time de Capivari do Sul levou 
a melhor na decisão por pê-
naltis por 5×4 . Com o resul-
tado, o Central foi eliminado, 
já o Minuano avançou às se-
mifinais e enfrenta o Capão 
da Canoa FC em jogos de ida 

e volta.
Quem também garantiu 

vaga nas semifinais foi o Ser-
raria, que jogando em casa 
(na Serraria Velha, em Santo 
Antônio da Patrulha) passou 
pelo Xangri-Lá. Após empate 
em 0 a 0, em tempo normal, 
a vitória veio também nas 
penalidades por 4 a 3. Com 
o resultado, o EC Serraria en-
frenta o Mar Azul de Torres, 
reeditando as finais de 2023, 
quando o Mar Azul ficou com 
o título da competição.

Os jogos de ida das semifi-
nais acontecem já no próximo 
domingo, dia 20. Confira o 
cronograma das partidas:

20.10: Minuano x Capão da 
Canoa FC em Capivari do Sul;

27.10: Serraria x Mar Azul 
em Santo Antônio da Patru-
lha;

03.11: Capão da Canoa FC 
x Minuano em Capão da Ca-
noa;

10.11: Mar Azul x Serraria 
em Torres.

Time de Santo Antônio da Patrulha venceu repescagem contra o Xangri-lá neste domingo, e se garantiu na próxima fase da competição
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A marca internacional de moda brasi-
leira Farm Rio e a gigante alemã de artigos 
esportivos Adidas apresentaram no dia 10 
de outubro sua mais nova colaboração, ce-
lebrando 10 anos de parceria. E para marcar 
a data, foi elaborado uma bela peça publi-
citária, utilizando como pano de fundo os 
cenários de Torres e do Parque da Guarita. 

Para celebrar os 10 anos da colaboração 
entre Adidas e Farm Rio, atletas flutuaram 
em uma plataforma de areia suspensa por 
um balão de a quente em Torres, enquanto 
modelos jogam altinha vestindo estampas 
vibrantes na praia e morros do Parque da 
Guarita. As marcas indicam que foi gravado 

por atletas reais, sem inteligência artificial. 
Mais uma peça publicitária de marca impor-
tante gravada na cidade, ajudando a difun-
dir ainda mais as belezas de Torres mundo 
afora. 

Nesta nova coleção Adidas x Farm Rio, o 
Brasil tropical faz fusão com as três listras 
icônicas, exibindo uma variedade de cria-
ções que foi lançada online no site da marca 
e nas mais de 108 lojas de todo o Brasil, com 
preços que variam entre  R$80 e  R$1.300. 

A peça publicitária gravada em Torres 
pode ser conferida pelo Youtube, no link 
-  https://www.youtube.com/watch?v=8D-
T60yjThpE

TURISMO 

Farm Rio e Adidas celebram parceria 
com peça publicitária gravada 

no Parque da Guarita, em Torres (RS)

O município de Torres se destaca entre 
as tendências de hospedagem para no-
vembro e dezembro, apontam dados da 
plataforma Airbnb divulgados nesta quar-
ta-feira (16). Três cidades catarinenses apa-
recem no top 10 de destinos com maior 
crescimento de buscas no Brasil no tercei-
ro trimestre deste ano – sendo que Torres 
é a única representante gaúcha nesta mais 
recente lista (figurando em 5° lugar).

Os dados consideram a taxa de cresci-
mento das buscas para hospedagem no 
Brasil no terceiro trimestre de 2024, para 
check-in entre 1º de novembro e 31 de 
dezembro, em comparação com o mesmo 
período de 2023. O ranking avaliou as pes-
quisas de hóspedes feitas no período de 1º 

de julho a 30 de setembro.

AirBnB - Cidades com alta de buscas de 
hospedagem no Brasil

1° Joinville, Santa Catarina
- Fortaleza, Ceará
- Itajaí, Santa Catarina
- Caucaia, Ceará
- Torres, Rio Grande do Sul
- Aparecida, São Paulo
- Brasília, Distrito Federal
- Matinhos, Paraná
- Balneário Piçarras, Santa Catarina
- Maraú, Bahia

*Com informações de 
CNN Brasil e Airbnb

Torres no Top 5 dos destinos brasileiros 
com alta de buscas para fim do ano, 

aponta plataforma Airbnb

FOTO  DE ARQUIVO– Vista aérea de Torres (foto por Neusa Luz)
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DIA 06/11/2024 – QUARTA-FEIRA
LOCAL: Campus da Universidade Luterana 

do Brasil – ULBRA | Torres – RS

08:30 – Credenciamento
09:00 – Abertura e boas vindas
10:00 – Assembleia Geral da Rede GeoLAC 

– Auditório
12:00 – Intervalo para o almoço
14:00 – Painel “20 anos da Rede Mundial de 

Geoparques (GGN)” – Auditório
16:00 – Apresentação artística – Tenda Mul-

ticultural
16:30 – Encerramento

Durante todo o dia: atividades na TENDA 
MULTICULTURAL com apresentação de traba-
lhos da II Mostra da Educação, exposição de 
artesanatos, geoprodutos e atrativos da Geor-
rota Cânions do Sul.

19:00 – Cerimônia de Abertura Oficial
LOCAL: Rua Coberta – Praça Central | Praia 

Grande – SC
20:45 – Jantar Comemorativo – por adesão
LOCAL: Salão Paroquial São Sebastião | 

Praia Grande – SC

DIA 07/11/2024 – QUINTA-FEIRA
LOCAL: Campus da Universidade Luterana 

do Brasil – ULBRA | Torres – RS

09:00 – Painel “Mudanças climáticas e risco 
de desastres: os Geoparques como

territórios de resiliência” – Auditório
10:45 às 12:00 – Apresentações de traba-

lhos – Salas 01 a 08
12:00 – Intervalo para o almoço
14:00 – Mesa redonda “Conectando as áre-

as protegidas do Geoparque Caminhos dos Câ-
nions do Sul”

16:00 às 17:30 – Sessão de pôsteres – Hall 
primeiro piso

17:00 – Reunião da Rede Brasileira de Geo-
parques Mundiais da UNESCO – Sala 09

DIA 08/11/2024 – SEXTA-FEIRA
LOCAL: Campus da Universidade Luterana 

do Brasil – ULBRA | Torres – RS

09:00 – Painel “Geoturismo e Sustentabili-
dade: Caminhos para o Desenvolvimento Eco-
nômico da América Latina e Caribe”

11:00 – Apresentações de trabalhos – Salas 
01 a 08

12:00 – Intervalo para o almoço
14:00 – Apresentação de trabalhos – Salas 

01 a 08
16:00 às 17:00 – Sessão de pôsteres – Hall 

primeiro piso
17:00 – Painel “O que é um geoparque? 

Desafios às propostas, projetos e geoparques 
aspirantes” – Auditório

19:00 – Reunião do Comitê Educativo e Cien-
tífico do Caminhos dos Cânions do Sul UGGp

DIA 09/11/2024 – SÁBADO
LOCAL: Campus da Universidade Luterana 

do Brasil – ULBRA | Torres – RS
08:00 – Saída para os Campos do Evento
09:00 – Mini cursos

SAÍDAS DE CAMPO
A programação conta com 5 opções de ati-

vidades em campo no dia 09/11/2024, com 
INSCRIÇÃO GRATUITA e VAGAS LIMITADAS. As 
visitas guiadas sairão do Campus da Ulbra, em 
Torres, com destino a diferentes municípios do 
Geoparque.

SAÍDA DE CAMPO Nº 01: CAMBARÁ DO SUL (RS)
*Visita ao Geossítio Cânion Itaimbezinho no 

Parque Nacional Aparados da Serra, em Cam-
bará do Sul/ - Nível de Dificuldade: Leve

SAÍDA DE CAMPO Nº 02: PRAIA GRANDE/SC 
E MAMPITUBA/RS

*Trilha no interior do Geossítio Cânion Ma-
lacara no Parque Nacional da Serra Geral, em 
Praia Grande/SC e visita ao Sítio Cultural Mu-
seu da Estância, em  Mampituba/RS. - Nível de 
dificuldade: Moderado

SAÍDA DE CAMPO Nº 03: JACINTO MACHA-
DO/SC E TIMBÉ DO SUL/SC

*Visita ao Museu Histórico Elisabete Luiz e 
Feira da Agricultura Familiar e Artesanato, em 
Jacinto Machado/SC. Trilha no Geossítio Portal 
do Palmiro (Paleotoca Toca do Tatu), em Timbé 
do Sul/SC.

- Nível de Dificuldade: Moderada

SAÍDA DE CAMPO Nº 04: MORRO GRANDE/SC
*Visita ao Museu da Terra e da Cultura e visi-

ta ao Geossítio Paleotocas das Três Barras, em 
Morro Grande/SC - Nível de dificuldade: Leve

SAÍDA DE CAMPO Nº 05: TORRES/RS
*Visita ao Geossítio Praia da Guarita e Mor-

ro do Farol, em Torres/RS -Nível de dificuldade: 
Moderada

O Geoparque Mundial da UNES-
CO Caminhos dos Cânions do Sul 
será o anfitrião da 7ª Conferência 
da Rede de Geoparques da Améri-
ca Latina e do Caribe (Red GeoLAC), 
programada para os dias 6 a 9 de 
novembro deste ano. Este evento 
reunirá especialistas de diversas 
áreas relacionadas aos Geoparques, 
criando um espaço ideal para a tro-
ca de experiências e o fortalecimen-
to da colaboração em rede.

A conferência visa promover 
um fórum de inovação e coopera-
ção, com foco na preservação do 
patrimônio geológico e cultural, e 
estimular iniciativas que apoiem o 
desenvolvimento sustentável e a 
conscientização global. Além disso, 
a edição deste ano celebra os 20 
anos da Rede Mundial de Geopar-
ques da UNESCO (Global Geoparks 
Network – GGN).

As atividades ocorrerão em to-

dos os municípios que compõem o 
Geoparque: os municípios gaúchos 
de Cambará do Sul, Mampituba e 
Torres, além dosa catarinenses Praia 
Grande, Jacinto Machado, Timbé do 
Sul e Morro Grande.

A participação no evento é gra-
tuita e garante acesso a todas as 
atividades realizadas no Campus da 
ULBRA Torres. A programação inclui 
palestras, painéis, exposições cientí-
ficas e feiras comerciais. A inscrição 
não inclui o jantar comemorativo, 
que ocorrerá em Praia Grande/SC, 
no dia 6 de novembro; os interessa-
dos devem adquirir ingressos atra-
vés do site do evento.

Atividades de campo estão dis-
poníveis com vagas limitadas e 
requerem inscrição separada. As 
visitas guiadas ocorrerão em 9 de 
novembro. Para detalhes completos 
e inscrições, acesse: www.conferen-
ciageolac.com .

7ª Conferência da Rede de Geoparques da América Latina 
e Caribe acontecerá em novembro na região de Torres

GERAL 

PROGRAMAÇÃO
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Na manhã de terça-feira (15 
de outubro), máquinas e traba-
lhadores trataram de retirar de 
forma definitiva as árvores que 
jaziam defronte a sede da Câ-
mara Municipal de Vereadores. 
Publicações nas redes sociais 
criticavam e lamentavam a ação, 
que surpreendeu muitas pessoas 
(principalmente porque não hou-
ve maiores informações pretérita 
sobre a retirada das árvores no 
local).

Conforme A FOLHA Torres 
apurou no local, a maioria dos 
servidores da Casa Legislativa de 
Torres não sabia da retirada das 
árvores, independente de opini-
ões. Em nota, a Câmara de Torres 
explica que a retirada das árvores 

era prevista em meio a revitaliza-
ção do entorno da Câmara, para 
que assim fosse feito o conserto 
das calçadas nos arredores (da-
nificadas pelas grossas raízes). 
A retirada das árvores teria sido 
aprovada pela Sec. do Meio Am-
biente da Prefeitura de Torres 
- por processo de licenciamento 
Ambiental.

No momento que a reporta-
gem chegou no local, o vereador 
eleito em 6 de outubro  José Mi-
lanês (PL) estava fazendo uma 
“live” no lugar, e já criticava a de-
cisão do corte das árvores. 

O Ministério Público do RS 
(MPRS), por meio da Promotoria 
de Justiça de Torres, disse que 
recebeu uma reclamação sobre 

o assunto e que iria oficiar à pre-
sidência da Câmara para obter 
informações sobre a iniciativa e 
respectivas licenças. O assunto 
está sendo analisado pelo órgão.

O assunto gera polêmica. Mui-
tas vezes argumenta-se que o 
corte de árvores é necessário por 
estar havendo impacto estrutu-
ral na vizinhança (por conta de 
raízes rasteiras levantarem cal-
çadas e ruas, por exemplo). Mas 
existem correntes preservacio-
nistas que preferem que as obras 
sejam adequadas à presença das 
árvores, ao invés de se optar pela 
retirada delas, o que valoriza o 
lado ambiental, cultural e histó-
rico que as árvores têm junto as 
cidades.

MEIO AMBIENTE

Árvores em frente a Câmara de Torres são cortadas 
e MPRS pede explicações

Na Tribuna da Câmara, o Ve-
reador Rogerinho Jacob (PP) 
disse que finalmente a Praça 
dos Praça dos Escoteiros (em 
frente A Lagoa do Violão) está 
limpa e muito bonita, e agra-

deceu ao trabalho da Luciana e 
Ronaldo, proprietários da Pou-
sada Casa da Lagoa, que situa-
-se em frente a Praça. 

“Eles têm realizado a limpe-
za do local e inclusive também 

entram de stand up na Lagoa 
e recolhem o lixo que está na 
água. Além disso, eles fizeram 
os novos brinquedos da praci-
nha arcando sozinhos com to-
dos os custos”, destacou o ve-

reador Rogerinho, que concluí: 
"Luciana e Ronaldo merecem 
todo reconhecimento de nossa 
cidade, eles fazem um traba-

lho que é obrigação do poder 
público. Por isso, encaminharei 
Moção de Agradecimento de 
Congratulações”.

Vereador agradece a pousada por limpeza e benfeitorias na 
Praça dos Escoteiros, junto a Lagoa do Violão

Imagem no local na manhã desta terça-feira, 15 de outubro 
de 2024

Conforme nota da Câmara de Torres, retirada das árvores (que foi aprovada pela municipalidade) faz parte de revitalização do entorno do espaço, 
para melhoria da acessibilidade

Plantio de 110 mudas nativas como medida 
compensatória

Segundo informou o Executivo 
de Torres – em matéria veiculada 
no jornal Correio do Povo – o alva-
rá solicitado pela Câmara e autori-
zado pela Prefeitura previa o corte 
de dois jerivás nativos, e outras 
sete árvores exóticas: duas palmei-
ras-reais, três grevíleas e dois flam-
boyants.  O contrato de elaboração 
do projeto, assinado no último dia 
25 de junho com a empresa Engeo 
Consultoria e Assessoria, do mu-
nicípio de Feliz, é de R$ 28,7 mil, 
contratada por meio de dispensa 
eletrônica.

Como forma de compensação 

pelo corte, a Prefeitura de Torres 
diz que deverá haver o plantio de 
110 mudas de árvores nativas. “Ne-
nhuma espécie (cortada) é imune 
ou protegida”, disse a assessoria de 
Comunicação da Prefeitura de Tor-
res. O contrato com a Engeo prevê 
a realização do projeto básico com 
paisagismo e acessibilidade, com 
apresentação do layout e briefing. 
São R$ 26.250,00 para a propos-
ta em si, e mais R$ 2.450,00 para 
acompanhamento e fiscalização da 
execução da fachada, que tem 31 
metros de frente e 32 metros de 
lateral.

Câmara indica que passa por revitalização visando melhor acessibilidade

Em nota publicada pela Câma-
ra Municipal de Torres no dia 15 
de outubro, destacava-se que o 
Legislativo Municipal está reali-
zando a revitalização de seu en-
torno, em virtude do projeto de 
implantação da nova fachada. “A 
fase inicial do projeto compreen-
de a supressão das árvores para 
que seja feito o conserto das cal-
çadas, danificadas pelas grossas 
raízes com o passar do tempo. 
Os topos de calçada, levantados 
pelas raízes, dificultavam a aces-
sibilidade, o trânsito de cadeiran-
tes e idosos pelo local”, ressalta a 

nota. 
Ainda de acordo com a 

comunicação da Câmara, “o 
projeto proporcionará aos 
visitantes um passeio públi-
co ampliado, mais seguro, 
com rampas de acessibilida-
de e novo paisagismo”. Para 
a retirada das árvores, foi 
encaminhado à Secretaria 
de Meio Ambiente processo 
de licenciamento ambiental 
que, após análise do órgão, 
foi concedido alvará Nº 066-
24 sob protocolo 16182-24, 
para a extração.

Impacto das raizes das árvores 
na calçada foi um dos argumentos
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           

                                                                           
Sob a presidência do Ver. Rafael da Silveira Elias (PSDB), 
vice-presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), secre-
taria dos vereadores Cláudio da Silva de Freitas (Republica-
nos) e Dilson Mauro Jardim Boaventura (MDB), a Câmara 
Municipal de Vereadores realizou sua 32a Sessão Plenária 
Ordinária, do 4o Período Legislativo, da 18ª Legislatura, 
às 16h, do dia 14 de outubro de 2024. Presentes ainda, 
Verª. Carla Rodrigues Daitx (PP), Ver. Fábio da Rosa (PP), 
Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (PP), Ver. Igor dos San-
tos Bereta (MDB), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PDT), Ver. 
Luciano Raupp (PSDB) e Ver. Vilmar dos Santos Rocha 
(União Brasil).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 421/2024, do Poder Executivo, de 8 de outubro de 
2024, informando o retorno do senhor Carlos Alberto Matos 
de Souza, em virtude de férias regulamentares no período de 
25 de setembro à 04 de outubro de 2024.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS – Em Primeira Sessão
Projeto de Lei nº 114/2024, do Ver. Vilmar dos Santos Ro-
cha, que denomina via pública no Bairro Campo Bonito, na 
cidade de Torres: Rua Mário Ferreira Porto.
Emenda nº 01/2024, dos vereadores Rafael Silveira, Igor 
Beretta, Rogério Evaldt Jacob e Gibraltar P. Cipriano Vidal, 
ao Projeto de Lei nº 89/2024, de autoria do Poder Executivo, 
que dispõe sobre as diretrizes orçamentárias para o exercí-
cio financeiro de 2025.
Emenda nº 02/2024, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, ao 
Projeto de Lei n° 89/2024, de autoria do Poder Executivo, 
que dispõe sobre as diretrizes orçamentárias para o exercí-
cio financeiro 2025.
Emenda Modificativa nº 03/2024, do Ver. Igor Beretta, ao 
Projeto de Lei n° 89/2024, de autoria do Poder Executivo, 
que dispõe sobre as diretrizes orçamentárias para o exercí-
cio financeiro 2025.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
nº 349/2024, do Ver. Igor Beretta, Rogério Evaldt Jacob, 
Dilson Mauro Jardim Boaventura, Rafael Silveira e Fábio 
da Rosa, que requerem inscrição no curso “Encerramento do 
Exercício e Mandato – Orientações e Cuidados Nos Proce-
dimentos”, que ocorre nos dias 15 a 18 de outubro de 2024, 
em Porto Alegre/RS.
nº 350/2024, dos vereadores Rogério Evaldt Jacob, Dilson 
Mauro Jardim Boaventura e Igor Beretta, que requerem o 
encaminhamento de Moção de Pesar aos familiares do se-
nhor Ernando Elias da Silveira, por seu falecimento.
nº 351/2024, da Verª. Carla Rodrigues Daitx, que requer au-
torização para participar do 17º Encontro Estadual de Mu-
lheres no Poder Público e Política Pública da Assistência 
Social, de 15 a 18 de outubro de 2024, em Porto Alegre/RS.
nº 352/2024, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que re-
quer autorização para participar de curso nos dias 23, 24 e 
25 de outubro de 2024, em Porto Alegre/RS.
nº 353/2024, do Ver. Luciano Raupp, que requer autorização 
para participar de curso nos dias 05, 06, 07 e 08 de novem-
bro de 2024, em Porto Alegre/RS.
nº 354/2024, da Mesa Diretora, que solicita autorização para 
o Capitão da Polícia Militar Ruan de Oliveira Ribeiro, Co-
mandante da 2º Companhia de Polícia Militar do município 
de Torres, fazer uso da tribuna popular para se apresentar 
para a comunidade.
nº 355/2024, da Mesa Diretora, que solicita autorização para 
o Presidente do Motoclube Torres senhor Paulo Sérgio Pires 
fazer uso da Tribuna Popular para falar sobre o evento do 

Motoclube que acontecerá em Torres no mês de Novembro.
nº 356/2024, da Mesa Diretora, que solicita autorização para 
a Sra. Fernanda Lehmann Werneck fazer uso da tribuna po-
pular para falar sobre o 1º Simpósio de Gerontologia do Li-
toral Norte do Rio Grande do Sul.
nº 357/2024, dos vereadores Rafael Silveira, Rogério Evaldt 
Jacob e Fábio da Rosa, que requerem autorização para par-
ticipar de curso nos dias 15, 16, 17 e 18 de outubro de 2024, 
em Porto Alegre/RS.
nº 358/2024, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que requer 
autorização para participar de curso nos dias 23, 24 e 25 de 
outubro de 2024, em Porto Alegre/RS.
nº 359/2024, do Ver. Igor Beretta, que requer o adiamento 
de discussão do Projeto de Lei nº 89/2024, do Projeto de 
Resolução nº 03/2024 e do Projeto de Lei Complementar 
nº 02/2024.
nº 360/2024, do Ver. Igor Beretta e Ver. Dilson Mauro Jar-
dim Boaventura, que requerem a inscrição no curso “Encer-
ramento do exercício e mandato – orientações e cuidados 
nos procedimentos”, que ocorre nos dias 16 a 18 de outubro 
de 2024, em Porto Alegre/RS.
nº 362/2024, do Ver. Igor Beretta, que requer a retirada da 
Emenda nº 03/2024 ao Projeto de Lei n° 89/2024, de autoria 
do Poder Executivo, que dispõe sobre as diretrizes orçamen-
tárias para o exercício financeiro de 2025.

INDICAÇÕES
nº 360/2024, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que indica a 
CEEE Equatorial que realize a instalação da rede elétri-
ca na Rua Vista Alegre, bairro Centenário, reiterando a nº 
312/2024, na qual solicita-se a instalação de rede elétrica 
na Rua Vista Alegre, a qual possui denominação oficial e é 
via de acesso entre os bairros Centenário, Salinas e Vila São 
João, nesta Cidade.
nº 361/2024, da Verª. Carla Rodrigues Daitx, que reitera ao 
Poder Executivo a Indicação nº 52/2023 sobre a cedência ao 
Corpo de Bombeiros de Torres do espaço do Bar Abrigo, na 
Praia Grande, para instalação de uma guarita permanente de 
Guarda-vidas.
nº 362/2024, da Verª. Carla Rodrigues Daitx, que indica ao 
Poder Executivo que faça o cadastramento no Ministério da 
Saúde para a oferta das Práticas Integrativas e Complemen-
tares (PICs) pelo SUS no município.

PEDIDOS DE INFORMAÇÃO
nº 192/2024, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solicita 
ao Poder Executivo informações quanto a planta de locali-
zação da rua conhecida como “Rua Noemi nº 270, Belve-
dere” as margens da BR 101, (conforme está no carnê do 
IPTU) no Bairro Campo Bonito, com demarcação de início 
e fim e a localização com rosa dos ventos.
nº 193/2024, da Verª. Carla Rodrigues Daitx, que solicita ao 
Poder Executivo informações referentes aos Agentes Comu-
nitários de Saúde vinculados à equipe da Estratégia Saúde 
da Família – ESF, na comunidade Águas Claras, nesta Ci-
dade.
nº 194/2024, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que solicita ao 
Poder Executivo informações quanto aos processos 1372, 
13770/21 e 21694 e 21695/23, bem como cópia dos mesmos 
e junto com os termos de referência elaborados pela muni-
cipalidade para elaboração dos estudos ambientais de EIA 
RIMA, e cópia das atas das referidas audiências públicas de 
cada empreendimento.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIA
nº 714/2024, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que solicita ao 
Poder Executivo urgentemente a coloração de redutores de 
velocidade na Rua Bento Gonçalves tendo em vista vários 
acidentes automobilísticos e atropelamentos a pedestres e 

animais.
nº 715/2024, da Verª. Carla Rodrigues Daitx, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto a pintura de todos os 
quebra-molas da Rua Elizeu Kuwer, nesta Cidade.
nº 716/2024, da Verª. Carla Rodrigues Daitx, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto a colocação de redu-
tor de velocidade na Rua Alberto Pasqualine, próximo ao 
número 501, Bairro Centenário, nesta Cidade.

COMUNICAÇÃO DE LÍDER
Ver. Luciano Raupp: Informou que o PSDB recebeu li-
gações dos deputados Bonatto e Neri Carteiro, informando 
que destinaram R$ 150.000,00 para a área da Saúde, e R$ 
100.000,00 para instalação de uma pracinha, com academia 
ao ar livre, no Bairro São Brás.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Falou que o Partido Re-
publicanos, no Rio Grande do Sul, aumentou de 9 vice-pre-
feitos em 2002 para 22 em 2024. O mesmo aconteceu com 
o número de prefeitos, que aumentou de 6 em 2022 para 
16 em 2024, e de vereadores, que era de 102 naquele ano e 
passou para 205 nessa eleição. Falou sobre o MaraTorres, 
campeonato com quinze modalidades esportivas, destacan-
do sua importância para o município. Espera que o esporte 
possa prosperar em toda região. Parabenizou os atletas Alan, 
Marquinhos e Marcelo Klein, que representaram o municí-
pio na Meia Maratona Internacional de Criciúma.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Agradeceu aos 670 votos de 
confiança que obteve nas urnas. Disse que os quatro anos de 
mandato foram de muito trabalho e se sente gratificada com 
o resultado. Mostrou-se feliz com a entrada da vereadora 
Deise na Casa Legislativa. Fez menção ao Outubro Rosa, 
lamentando que no ano de 2025 não haverá exames de pre-
venção no município como nos anos anteriores. Foi infor-
mada de que o Ministério de Saúde redistribuirá os exames 
para não somente em outubro, mas para o ano todo. Disse 
discordar com a mudança. Pediu que o Executivo realize os 
exames costumeiramente realizados nessa data, pedindo que 
a Secretária da Saúde seja mais sensível à saúde da mulher. 
Salientou que o câncer de mama tem aumentado significati-
vamente no Estado. Solicitou à Secretaria de Saúde que au-
mente o número de agentes de saúde comunitários, devido 
ao défcit desses profissionais.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Parabenizou os 
organizadores da festa da Pirataba em honra a Nossa Senho-
ra Aparecida. Agradeceu aos eleitores que confiaram em seu 
trabalho. Disse que os quatro anos de mandato foram efeti-
vos. Disse que continuará a trabalhar pela população torren-
se, fazendo o possível e o impossível pelo povo. Mostrou-
-se grato à Vila São João pelos votos e a todo cidadão que 
confiou em seu trabalho. Relatou que muitas vezes deixou 
até mesmo de terminar suas refeições para ir ao encontro do 
povo que dele precisou. Comprometeu-se em trabalhar para 
todos, independente de partido. Lamentou que alguns cole-
gas não tenham sido eleitos em virtude da legenda. Disse 
que a vitória não é sua, mas de toda comunidade torrense.

Ver. Fábio da Rosa: Agradeceu ao senhor Josué, da Comu-
nidade Águas Claras, que o apoiou na campanha. Lamen-
tou que tenham faltado apenas cinco votos para continuar 
seu mandato. Disse que sempre levou a sério as finanças 
públicas, sempre respeitando seus pares. Fez emendas im-
positivas em diversos setores, em especial para a Saúde. 
Citou a pavimentação das ruas Pará, com emenda de sua 
autoria, e Luiz Gonçalves dos Santos. Lamentou que alguns 
moradores o criticaram, mesmo recebendo a pavimentação 
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esperada há mais de 50 anos. Salientou que trabalhará para 
os quatro próximos anos. Destacou que o atual prefeito 
fez um excelente mandato, citando obras importantes no 
município.

Ver. Luciano Raupp: Falou que o momento para o Legis-
lativo e Executivo é de transição de governo, solicitando 
que os envolvidos no processo, mantenham o Projeto Ve-
rão para o Bairro  Salinas. Pediu que o Executivo colo-
que um agente de saúde no bairro Águas Claras, para uma 
maior atenção às famílias locais. Salientou que as comu-
nidades precisam de um maior atendimento pelos agentes 
de saúde. Agradeceu aos grupos que o apoiaram na cam-
panha, como os grupos Maracanã e Transitório, Cursilho 
de São Brás e Caminhando Com Maria, Esporte Clube São 
Brás e Família Matos.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Falou que “para sermos fe-
lizes, precisamos estar conectados com a política”, desta-
cando que ela propicia ao cidadão os remédios na saúde, 
exames para os postos de saúde que não existem, pavi-
mentação que se mostra inexistentes nos dias atuais. La-
mentou que sua emenda impositiva para pavimentação da 
Rua Artur Manuel Scheffer tenha sido reclamada por outro 
vereador da Casa. Pediu por uma segurança pública mais 
eficaz na cidade de Torres, citando a necessidade de um 
cercamento eletrônico, uma guarda eficaz e melhor equi-
pada, e um trânsito melhor. Foi enfático ao afirmar que 
continuará fazendo política porque gosta de ajudar as pes-
soas. Colocou-se à disposição daqueles que precisarem de 
sua ajuda.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Informou que fará uma mo-
ção de congratulação à senhora Luciana, proprietária da 
pousada Casa da Lagoa. Relatou que a Praça dos Escotei-
ros, que estava repleta de seringas e cachimbos de craque, 

recebeu os cuidados da senhora Luciana que se dispôs a 
limpá-la voluntariamente. Citou ainda que ela, em posse 
de seu standup, faz a coleta de lixo na Lagoa do Violão. 
Agradeceu às 757 pessoas que confiaram em seu mandato 
nessa eleição. Agradeceu ao senhor João Vítor, dentre os 
inúmeros apoiadores, que levou o nome do vereador aos 
moradores da Vila São João.

ORDEM DO DIA
Emenda nº 01/2024, dos vereadores Rafael Silveira, Igor 
Beretta, Rogério Evaldt Jacob e Gibraltar P. Cipriano Vi-
dal, ao Projeto de Lei nº 89/2024, que dispõe sobre as di-
retrizes orçamentárias para o exercício financeiro de 2025. 
ADIADA PARA DISCUSSÃO.
Emenda nº 02/2024, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, ao 
Projeto de Lei n° 89/2024, que dispõe sobre as diretrizes 
orçamentárias para o exercício financeiro 2025. ADIADA 
PARA DISCUSSÃO.
Emenda Modificativa nº 03/2024, do Ver. Igor Beretta, ao 
Projeto de Lei n° 89/2024, que dispõe sobre as diretrizes 
orçamentárias para o exercício financeiro 2025. RETIRA-
DA PELO AUTOR.
Projeto de Lei nº 89/2024, do Poder Executivo, que dispõe 
sobre as diretrizes orçamentárias para o exercício financei-
ro de 2025. ADIADO PARA DISCUSSÃO.
Emenda Modificativa nº 01/2024, da Comissão Especial, 
ao art 1º do Projeto de Resolução nº 03/2024, que alte-
ra dispositivo da Resolução nº 01, de 01 de dezembro de 
2022, que dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara 
Municipal de Torres. ADIADA PARA DISCUSSÃO.
Emenda Aditiva nº 02/2024, da Mesa Diretora, ao Projeto 
de Resolução nº 03/2024, que altera dispositivos da Re-
solução nº 01, de 1º de dezembro de 2022, que dispõe so-
bre o Regimento Interno da Câmara Municipal de Torres. 
ADIADA PARA DISCUSSÃO.
Emenda Modificativa nº 03/2024, da Mesa Diretora, ao 

Projeto de Resolução nº 03/2024, que altera dispositivos 
da Resolução nº 01, de 1º de dezembro de 2022, que dis-
põe sobre o Regimento Interno da Câmara Municipal de 
Torres. ADIADA PARA DISCUSSÃO.
Projeto de Resolução nº 03/2024, da Mesa Diretora, que 
altera dispositivos da Resolução nº 01, de 1º de dezembro 
de 2022, que dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara 
Municipal de Torres. ADIADO PARA DISCUSSÃO.
Projeto de Lei Complementar nº 02/2024, do Poder Exe-
cutivo, que altera o mapa de microzoneamento – anexo II e 
os quadros 1 – anexo III, dos corredores CO 04, 1º distrito, 
CO1, 1º distrito e zona 06, 1º distrito, da Lei nº 128, de 24 
de janeiro de 2024 – Plano Diretor de Torres. ADIADO 
PARA DISCUSSÃO.

…………………...

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do 
Legislativo, convida a todos para acessarem o site da 
Câmara Municipal de Torres https://www.camarator-
res.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditi-
vos e visuais, a nova plataforma permite à população 
ficar por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

A ponte sobre o rio Cano-
as, que liga os municípios de 
São João do Sul e Praia Gran-
de na SC-290 foi interditada 
nessa quarta-feira (dia 9), 
em função do deslocamento 
de um dos pilares que dão 
sustentação à travessia.

De acordo com o coor-
denador regional de infra-
estrutura, Alisson Silva, a 
ponte estava liberada so-
mente para a passagem de 
veículos leves, com sistema 

siga e pare, mas devido a 
força das águas e a elevação 
do nível do rio, o pilar da 
estrutura mexeu, sendo ne-
cessário realizar a interdição 
novamente para segurança. 
“A chuva dos últimos dias o 
nível da água subiu e a força 
da água aumentou e acabou 
levando um material que fa-
zia a sustentação. A ponte já 
está estabilizada, mas tive-
mos que interditar por conta 
desse material que começou 

a ceder, para não ter danos 
maiores”, comentou.

Segundo Silva, para ter 
acesso aos municípios é ne-
cessário utilizar os desvios, 
que estão todos sinalizados. 
O Governo do Estado está 
totalmente comprometi-
do, e a equipe de trabalho 
está no local realizando os 
trabalhos. A ponte não tem 
perigo de queda, e deve ser 
liberada nos próximos dias. 
(FONTE – Governo de SC)

Ponte que liga São João do Sul 
e Praia Grande (SC) está 
novamente interditada 

Arroio do Sal se prepara 
para uma série de audiên-
cias públicas essenciais para 
o futuro da cidade. Entre 
os dias 22 e 25 de outubro, 
moradores terão a opor-
tunidade de participar do 
processo de diagnóstico 
para a revisão do plano di-
retor municipal. As sessões 
começam na terça-feira, dia 
22, às 19h, no Ginásio Pro-
fessor Gentil, marcando o 
início de um diálogo aberto 
e construtivo.

Na quarta-feira, 23, o 
encontro será no Clube de 
Mães Balneário Atlântico, 
seguido pelo Chopão na 
quinta-feira, dia 24. O ciclo 
de audiências conclui na 
sexta-feira, dia 25, na Asso-
ciação Amigos da Praia Bom 
Jesus, também às 19h.

Esses en-
contros são 
fundamentais 
para que a po-
pulação possa 
expressar suas 
ideias e preo-
cupações, con-
tribuindo ati-
vamente para 
o desenvolvi-
mento harmo-
nioso e susten-
tável de Arroio 
do Sal.

Confira agenda de audiências públicas para 
debater Plano Diretor em Arroio do Sal
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FONTE -  Centro Ecológico
_____________________

 Lançado pelo governo federal 
no Dia Mundial da Alimentação, o 
Plano Nacional de Agroecologia e 
Produção Orgânica (Planapo) prevê 
ações para fortalecer os circuitos 
produtivos de alimentos orgânicos 
e agroecológicos. Conforme o site 
do Ministério do Desenvolvimento 
Agrário, tais ações incluem medi-
das de ordem econômica, tecno-
lógica, social e ambiental. Dentre 
estas, destacam-se as iniciativas 
de crédito específicas para práticas 
agroecológicas - já no Plano Safra 
da Agricultura Familiar 2024/2025-, 
assistência técnica e extensão rural 

com foco em cultivo sustentável, 
apoio à transição agroecológica, 
ampliação das compras institucio-
nais e prioridade à inclusão das mu-
lheres, dos jovens, dos indígenas e 
quilombolas na agricultura familiar.

No Litoral Norte do Rio Grande 
do Sul, há perspectivas de que o 
Planapo tenha  impacto positivo na 
agricultura familiar agroecológica. 
Vai depender, segundo o agrônomo 
Laércio Meirelles, do montante de 
recursos que será liberado, uma vez 
que o plano é um conjunto de boas 
intenções que precisa de recursos 
pra ser efetivado. “Além disso, de-
pende da nossa capacidade orga-
nizativa de acessar estes recursos, 
porque todos eles dependem de 

apresentação de propostas, proje-
tos bem feitos, etc.” Como membro 
da Articulação Nacional de Agroe-
cologia (ANA), Laércio participou 
das discussões na Comissão Na-
cional de Agroecologia e Produção 
Orgânica (Cnapo), que resultou na 
terceira edição do Planapo.

História
O trabalho com agroecologia na 

região de Torres iniciou em 1991 
com apoio da Pastoral Rural da Igre-
ja Católica, um curso do Centro Eco-
lógico e as práticas da Associação 
dos Colonos Ecologistas da Região 
de Torres (Acert). Hoje, 292 famílias 
integram o núcleo regional da Rede 
Ecovida de Agroecologia, chamado 

de Núcleo Litoral Solidário. No Rio 
Grande do Sul, Santa Catarina e Pa-

raná, 2.745 famílias que fazem par-
te da Rede Ecovida.

Plano de apoio à agroecologia tem potencial para fortalecer 
agricultura na região de Torres

REGIÃO

Na tarde de 08 de outubro, o 
jovem atleta Ezequiel Dias de Oli-
veira, de apenas 14 anos, visitou 
o gabinete do prefeito Affonso 
Flávio Angst (Bolão). Ezequiel, que 
recentemente brilhou nos Jogos Es-
colares Brasileiros (JEB’s), conquis-
tando ouro nos dois mil metros da 
categoria atletismo sub-14, não só 
trouxe orgulho para Arroio do Sal, 
mas também assegurou sua vaga 

nos renomados jogos escolares 
sul-americanos (que ocorrerão na 
Colômbia).

Em um gesto de agradecimento 
e reconhecimento, o prefeito Bo-
lão presenteou Ezequiel com uma 
camiseta oficial do time de futebol 
Internacional, que o atleta tanto ad-
mira, simbolizando o apoio e a valo-
rização da determinação, coragem 
e dedicação demonstradas por ele. 

“Este momento não apenas ce-
lebra as conquistas de Ezequiel, 
mas também reafirma o compro-
misso da gestão com o fortaleci-
mento dos programas que incenti-
vam o potencial dos jovens atletas 
da região”, destaca a comunicação 
da Prefeitura Municipal de Arroio 
do Sal, afirmando que  Ezequiel é 
um exemplo do sucesso do projeto 
Promec, uma iniciativa que nasceu 

durante a atual gestão municipal 
de Arroio do Sal e que tem como 
foco o investimento na juventude e 
no esporte. “A trajetória do jovem 
atleta reflete o impacto positivo 
que programas dedicados ao de-
senvolvimento esportivo podem 
ter, transformando não apenas in-
divíduos, mas também comunida-
des inteiras”. (Com informações de 
Prefeitura de Arroio do Sal)

Prefeito presta reconhecimento a jovem de Arroio do Sal 
campeão nacional de atletismo nos JEB

Dom Pedro de Alcântara amplia parque de máquinas com o recebimento de novo trator agrícola
A Administração Municipal 

de Dom Pedro de Alcântara re-
cebeu oficialmente, na manhã 
desta segunda-feira (14 de outu-
bro), seu terceiro trator agrícola, 
um Massey Ferguson Modelo 
4409. A entrega foi marcada por 
um ato simbólico realizado em 
frente ao Centro Administrativo. 
O prefeito Xande, acompanhado 
pelo secretário de Agricultura, 
Rogério Hahn, pela vice-prefeita 
eleita, Cátia Lumertz, pelo vere-
ador eleito Tony, pelo vereador 

reeleito Natanael, além de mu-
nícipes e servidores municipais, 
recebeu com entusiasmo a nova 
máquina.

 A aquisição foi viabilizada por 
meio de uma emenda parlamen-
tar do deputado federal Pompeo 
de Mattos junto ao Ministério 
da Agricultura e Pecuária, atra-
vés do Convênio 901479/2020, 
totalizando um investimento de 
R$ 250 mil, sendo destes R$ 150 
mil em recursos próprios.

 Com a chegada deste trator, 

o parque de máquinas do mu-
nicípio se fortalece ainda mais. 
Nos últimos três anos, já foram 
incorporados ao maquinário 
municipal importantes equipa-
mentos, como duas retroesca-
vadeiras John Deere, duas minis 
escavadeiras, dois tratores e 
uma variedade de implementos 
agrícolas, incluindo um reboque 
prancha que está atualmente 
em processo de licitação. (FON-
TE – Ascom Pref. Dom Pedro de 
Alcântara)

19º Abraçando o Litoral Norte 
passará por Arroio do Sal

Arroio do Sal se prepara 
para receber o 19º Abraçan-
do o Litoral Norte, um even-
to que promete agitar a cida-
de no final de semana de 7 e 
8 de dezembro. O prefeito 
Affonso Flávio Angst (Bolão), 
teve o prazer de receber os 
representantes do evento na 
tarde desta quinta-feira, 10 
de outubro, para discutir os 

detalhes deste encontro que 
celebra a cultura e o espírito 
comunitário.

O evento contará com 
pernoite na cidade e uma 
programação repleta de 
entretenimento, incluindo 
shows de bandas de rock e a 
apresentação do renomado 
Wilson Paim. A comunidade 
local e visitantes estão con-

vidados a participar das 
festividades e desfrutar 
das diversas atrações pre-
paradas.

Para mais informações, 
os interessados podem 
entrar em contato pelo 
telefone (51) 999645633. 
Não perca a chance de fa-
zer parte dessa celebração 
única em Arroio do Sal.
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Foi aprovado na sessão da Câ-
mara de Arroio do Sal de segun-
da-feira (14 de outubro), o Proje-
to de Lei 53/2024, de autoria do 
vereador Edemilso Schmidt (PDT), 
que estabelece a Política Municipal 
para Pessoas com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA). 

O texto da lei lei afirma que 
está permitido a partir de sua 
promulgação, que pessoas com 
este espectro “portem alimentos 
para consumo próprio, bem como 
utensílios, objetos de uso pessoal 
e de afeto, nos estabelecimentos 
comerciais de acesso público, esta-
belecimentos de ensino, comércio 
de alimentos e/ou esportivos, bem 

como de qualquer local público ou 
privado”. Entenda-se por utensí-
lios de uso pessoais: pratos, copos, 
marmitas ou recipientes específi-
cos, que atendem às necessidades 
da pessoa com TEA ao se alimen-
tar. E objetos de afeto aquilo que 
o autista tem apresenta “interesse 
fixo” como, por exemplo, brinque-
dos.

Na justificativa do PL, o autor 
explica que o objetivo é reforçar e 
assegurar os direitos das pessoas 
com Transtorno de Espectro Autis-
ta (TEA), permitindo-lhes o acesso 
irrestrito a espaços públicos e pri-
vados com itens essenciais para 
o seu bem-estar e autonomia. “A 

iniciativa surge da compreensão 
de que, para muitas pessoas com 
TEA, a presença de objetos fami-
liares e a possibilidade de consu-
mir alimentos específicos não são 
meras conveniências, mas necessi-
dades fundamentais para sua esta-
bilidade emocional e sensorial”. O 
texto da lei explica também “que 
as crianças diagnosticadas com 
TEA apresentam dificuldades em 
relação à escolha de alimentos e à 
dinâmica dos momentos de refei-
ção”, por isto a distinção elencada

O vereador de Arroio do Sal 
(autor da lei) encerra a justificati-
va compartilhando o fato de estes 
problemas afetam cerca de 45% 

a 75% das crianças portadoras do 
TEA. E que inclusive, pais e mães 
destes costumam relatar dentre os 

problemas enfrentados, um menor 
repertório alimentos aceitos pelos 
filhos como padrão em seus casos. 

Lei que dá direitos especiais para pessoas com Transtorno do 
Espectro Autista aprovada em Arroio do Sal

REGIÃO

Arroio do Sal organiza 
iniciativa para promover 
a saúde e o bem-estar 
animal com um mutirão 
de castração. A iniciativa 
ocorrerá durante um total 
de 5 dias: 6, 7, 11, 12 e 13 
de novembro. As inscri-
ções estão abertas até 28 
de outubro na Secretaria 
do Meio Ambiente de Ar-

roio do Sal.
Segundo a municipa-

lidade, esta campanha é 
uma oportunidade signi-
ficativa para controlar a 
população de animais de 
rua e melhorar a quali-
dade de vida dos animais 
comunitários, de lares 
temporários e daqueles 
pertencentes a famílias 

beneficiárias de progra-
mas sociais. “Esta ação 
não apenas ajuda a redu-
zir o número de animais 
sem lar, mas também é 
um passo proativo para 
prevenir problemas de 
saúde pública e promover 
a conscientização sobre a 
posse responsável de ani-
mais”.

É importante ressaltar 
que os interessados que 
recebem benefícios so-
ciais devem apresentar o 
número do NIS e um com-
provante do benefício no 
momento da inscrição. 
Mais informações com a 
Prefeitura de Arroio do 
Sal pelo fone: (51)3687-
3500

Mutirão social de castração de animais acontecerá 
em Arroio do Sal em novembro

Aprovado projeto de engenharia da 2ª Etapa de Revitalização Cultural da Praça do Imigrante
Foi aprovado pela Gigov/Cai-

xa na última quarta-feira, 16 de 
outubro, o projeto de engenharia 
que vai contemplar a 2ª Etapa de 
Revitalização Cultural da Praça do 
Imigrante em Dom Pedro de Alcân-
tara. Esta fase, fundamental para 
o fortalecimento da cultura e lazer 
em nossa comunidade, trará im-
portantes melhorias para o espa-
ço, incluindo a construção de um 
placo multiuso, a pavimentação 

adicional e a instalação de bancos, 
proporcionando mais conforto e 
acessibilidade a todos os visitantes.

O investimento total para esta 
etapa será de R$ 240 mil, prove-
nientes de emenda parlamentar 
do Senador Paulo Paim, indicada 
junto ao Ministério do Turismo e à 
Secretaria Especial de Cultura, com 
contrapartida da Administração 
Municipal.

Com isso, a Administração con-

seguiu aprovar todos os projetos 
de engenharia de Termos de Re-
passe junto à Gigov/Caixa, não 
havendo mais nenhum pendente. 
“Isso evidencia a competência e 
agilidade de toda a equipe de pro-
jetos do Município de Dom Pedro 
de Alcântara” destaca o prefeito 
Xande.

Em breve, será lançado o edital 
do processo licitatório, com a pre-
visão de início das obras em 2025.

Vereador Edmilso Schmidt (PDT) destacou porte de alimentos e objetos de uso pessoal no trabalho e em locais abertos ao 
público como direitos especiais

Fonte da imagem : portal gov .com

PASSO DE TORRES: Segue colocação de 
asfalto na obra de pavimentação da antiga 

Interpraias até Gaivota
Em Passo de Torres, a cama-

da de asfalto já começou a ser 
colocada em nova fase da obra 
de pavimentação da estrada 
de chão da Tapera, em Passo 
de Torres - antiga Interpraias. 
O projeto – que teve início 
ainda em julho - levará asfal-
to desde a Rosa do Mar até a 
divisa com Balneário Gaivota, 

abrangendo quase 3 km.
Segundo afirma a municipa-

lidade, “o investimento é uma 
demanda histórica, que vai 
impactar no desenvolvimento 
e na integração de Passo de 
Torres com os municípios vi-
zinhos”. A prefeitura também 
realiza drenagem na área con-
templada pela pavimentação, 

já bem avançada nas imedia-
ções da Escola Vila Nova.

“Este trabalho mais com-
plexo vai solucionar um pro-
blema histórico no trecho da 
obra, impedindo alagamentos 
e, consequentemente, a pouca 
durabilidade do asfalto”, expli-
ca o prefeito em exercício, Al-
temir Catel.
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Atualmente morando em Tor-
res, Ana Reis Josaphat lança em 
breve seu livro ‘PESCADORA DE 
ESPERANÇA’. Trata-se de um livro 
de poesias embasadas no cotidia-
no próprio e vivências, obra que, 
nas palavras da autora “ajuda-me 
e ajudar o outro, de alguma ma-
neira, na jornada”.

O livro será lançado no próxi-
mo dia 25 de outubro, às 19h, na 
SAPT.

Autora fala sobre sua obra 

“Pescadora de Esperança, nas-
ce sem a pretensão de ser livro. 
Fui colocando no papel, princi-
palmente durante a pandemia, o 
que me vinha na alma. Ao longo 
do percurso, ampliam-se o propó-
sito de vida e a prática clínica ao 
compartilhar nas mídias sociais. 

Recebo dos leitores depoimentos 
sobre como foram tocados por 
algo dos escritos poéticos; aco-
lho-os (no privado) e ajudo-os a 
ampliar o olhar sobre o que res-
soa dentro de si.  Por outro lado, 
eles demonstraram o desejo de 
ver esses escritos em um livro, o 
que foi importante na superação 
do medo de expor o que escrevia. 
Desde o início, tinha clareza sobre 
a finalidade da escrita: ajudar-me 
e ajudar o outro, de alguma ma-
neira, na jornada.

A publicação revela os desafios 
que vivo e presencio no caminho: 
esperanças, alegrias, sofrimentos, 
desejos, espiritualidade, utopia 
e amores, não necessariamente 
meus, mas os do mundo. A obra, 
pode assumir instigante reflexão 
filosófica e instrumental sobre o 
existir, o propósito e a aventura, 

mediada pela linguagem poética. 
É para ser lido e relido por inicia-
dos, por quem está na jornada, 
por quem desperta, seja por curio-
sidade ou por deleite da alma.

Há seis anos, a autora, pousou 
suas asas e finca suas raízes em 
Torres, se constituído em uma ci-
dadã torrense, visto que seu título 
de eleitor é daqui. Faço um esfor-
ço arqueológico para descobrir 
a cidade, sua gente e sua cultu-
ra. Nasci no dia 30 de janeiro de 
1955, em Óbidos-Pará, em uma 
noite de inverno amazônico. Na 
trajetória, integro tudo que fui e 
estou: Amazônida, andarilha, es-
piritualista, socióloga, professora, 
pesquisadora, terapeuta holística, 
psicóloga transpessoal e aprendiz 
de poeta. Sou muitas, sou várias. 
Para que ser uma única coisa?” 
(por Ana Reis Josaphat)

Moradora de Torres lança livro de poesia 
“Pescadora de Esperança”

Muitas conquistas da humanidade 
com o tempo caíram no esquecimen-
to, mas algumas, embora não men-
cionadas nos livros de história não 
dependeram deles para entrarem na 
cultura global. Os croatas alcançaram 
uma conquista semelhante no século 
17, e as consequências desta conquis-
ta ainda estão presentes no mundo 
inteiro. Sua influência na vida diária de 
600 milhões de pessoas se encontra 
ao redor de seus pescoços, entre uma 
camisa e um paletó, vestindo um sím-
bolo universal de uma nação, como 
um abraço de um amigo: a gravata.

No livro "La grande Historie de 
la  Cravate" (Flamarion, Paris, 1994), 
Francoise Chaile nos conta sobre os 
aspectos deste ícone da moda e sua 
posterior difusão: "(...) Por volta do 
ano de 1635, um grupo de 6 mil solda-
dos e cavaleiros vieram a Paris mani-
festar seu apoio a Luis XIII e Richelieu. 
Entre eles havia um grande número de 
mercenários croatas que, separados 
pelo exílio, permaneceram a serviço 
do rei Francês. (...) O uniforme tradi-
cional destes Croatas despertavam a 
atenção pelo curioso xale amarrado de 

uma maneira muito exclusiva ao redor 
de seus pescoços. Os xales eram feitos 
de vários tecidos, desde os grosseiros 
tecidos usados pelos soldados ao fino 
algodão e a seda dos oficiais. A elegan-
te "moda Croata" imediatamente con-
quistou a França, que regalou-se por 
este novo item de moda, o qual era, 
até então completamente desconheci-
do na Europa"

A indumentária, usada tanto por 
homens quanto por mulheres, rece-
beu o nome de cravate, que significa 
"croata" em francês . A partir de en-
tão, toda a corte francesa (que há 4 
séculos atrás já eram lançadores de 
moda), e inclusive o próprio rei Luís 
XIV, passaram a usar a gravata habitu-
almente. No século XVII, o assessório 
era feito de tiras de tecido (geralmen-
te linho branco muito bem engomado) 
enroladas no pescoço formando uma 
cascata na frente. A extremidade era 
enfeitada com rendas e pregas.

Dos dândis a difusão

Após a Revolução Francesa, a moda 
masculina ficou mais sóbria e vários 

elementos caíram. Mas a gravata con-
tinuou forte. E no começo do século 
XIX, o inglês Bryan Brummel criou um 
novo estilo que reforçou o símbolo de 
poder das 'cravatas': o dândi.  Marca-
das pela sobriedade, as roupas dândis 
não levavam acessórios, jóias ou bor-
dados. Além de calça comprida, colete 
e casaco, os dândis usavam uma gola 
alta com um lenço com nós sofistica-
dos.

Segundo uma reportagem da re-
vista americana "Forbes", nos anos 
1800, se um homem tocasse o lenço 
no pescoço de outro a ofensa era tan-
ta que poderia acabar em duelo. Ainda 
de acordo com a "Forbes", a gravata 
moderna (longa e distinta, como a uti-
lizada em conjunto com os ternos hoje 
em dia) surgiu em 1860, quando se co-
meçou a amarrar o lenço como os nós 
das rédeas de carruagens de quatro 
cavalos - o hoje chamado 'nó simples'.

Embora as variações no estilo te-
nham mudado ao longo do tempo, a 
gravata sempre foi símbolo de poder 
e de respeito. "Os Exércitos do século 
XVII eram compostos de nobres. O len-
ço no pescoço sempre simbolizou sta-

tus e formalidade. Até hoje ela 
é usada em ocasiões formais."  
indica Miti Shitara, professora 
de história da moda da faculda-
de Santa Marcelina, ao site G1.

A própria Miti Shitara reco-
nhece a importância dos croa-
tas na difusão da gravata, mas 
complementa dizendo que sua 
história remete há milênios 
atrás: há registros de uso de 
lenços no pescoço por soldados 
chineses ainda no século III A.C. 
, e também entre o Exército da 
Roma Antiga, como sudário. "O 
lenço protegia não só do calor, 
mas também servia para estan-
car sangue e limpar a boca, por 
exemplo."

Hoje representante da mas-
culinidade, a gravata mudou 
de formas algumas vezes du-
rante o século XX. "Na década 
de 1930, na época de recessão 
econômica, as gravatas ficaram largas, 
os ombros cresceram, e as lapelas 
também. Pode-se interpretar como 
um contraponto de uma fragilidade 
em que o homem precisa se tornar 

forte. Na década de 1970 aconteceu 
algo parecido. Não me surpreenderei 
se agora, em meio a essa crise, uma 
gravata mais larga voltar a aparecer", 
explica a professora Shitara. (Com G1 
e BBC Brasil)

Os croatas e a curiosa história da gravata

Rei Luís XIV, da França, foi um dos 
difusores "de la cravate" no século XVII
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Competição entre balonistas já encerrou, mas evento Open Torres de Balonismo e Manobras radicais segue com mais atrações neste final de semana

TORRES 

O piloto Fernando Silva con-
quistou o título do 5º Open Torres 
de Balonismo. As provas decisivas 
foram realizadas na manhã do úl-
timo domingo (13), após dias de 
condições climáticas desfavorá-
veis (na sexta e sábado, 11 e 12). 
O pódio da competição de balo-
nismo  teve ainda Ricardo Lima 
na segunda colocação e Rogério 

Daitx na terceira.
Além de colorir o céu com os 

balões, o evento também colo-
cou a galera para dançar, com os 
shows de Reação em Cadeia na 
sexta-feira (11) e Dj Lucas Beat no 
sábado (12). O primeiro final de 
semana da 5ª edição do Open de 
Balonismo teve ainda atração para 
as crianças (aproveitando o final 

de semana de Dia das Crianças) e 
diversas opções de entretenimen-
to: Praça de Alimentação, Feira 
Comercial, Exposição de Carros 
Antigos, Parque de Diversões, Ma-
nobras Radicais no ar, Manobras 
Radicais de carros, motos e cami-
nhão estiveram entre as atrações 
paralelas ao evento – realizado no 
Parque de Balonismo.

Piloto Fernando Silva foi o vencedor do 
5° Open Torres de Balonismo

Nesta semana, a Secretaria de 
Assistência Social de Torres recebeu 
175 kg de alimentos arrecadados 
pelos ingressos de meia entrada/
solidários do 5° Open Torres de 
Balonismo e Manobras Radicais. 

As doações foram recebidas pela 
secretária Hélvia Sanae Mano e a 
Coordenadora do CRAS Édna de Sá 
e serão destinadas para as famílias 
em vulnerabilidade social atendidas 
no município.

A secretária Helvia Sanae Mano 
agradece aos responsáveis do even-
to, Tales e Luís Henrique, por realiza-
rem o ingresso solidário e contem-
plarem a Secretaria com as doações. 
(FONTE – Prefeitura de Torres)

Assistência Social de Torres recebe 
doações de alimentos do 5° Open 

Torres de Balonismo

Evento segue no próximo final de semana

A competição entre os balo-
nistas terminou, mas o 5° Open 
Torres de Balonismo e Manobras 
Radicais segue com mais shows e 

atrações paralelas neste próximo 
final de semana, no Parque do 
Balonismo (Av. Castelo Branco). 
Na sexta-feira (18) tem Banda 

Champion, no sábado (19) tem 
Cogumelo Plutão e pra fechar o 
evento, no domingo (20), tem Dil-
sinho.

5° Open Torres de Balonismo – programação do próximo final de semana

Sexta-feira – 18/10
Abertura do parque – 18h
Pocket show Car, Truck e Motos 
– 20h
Dj Sacks – 21h
Banda Champion – 22h

Sábado – 19/10
Abertura do parque – 10h

Manobras radicais de avião – 
15h
Voo cativo – 16h
Sessão de fotos com a Patrulha 
Canina – 17h
Show Car, Truck e Motos – 21h
Banda Teaser – 22h
Goback Band – 23h
Cogumelo Plutão – 00h

Domingo – 20/10
Abertura do parque – 10h
Voo cativo – 14h
Manobras radicais de avião – 
15h
Show Car, Truck e Motos – 16h
Banda Amor Mais – 17h
Dj Matheus Sana – 18h
Dilsinho – 19h

Na manhã desta quarta-feira, 16 de 
outubro, o Parque Estadual da Guarita e 
outros dos principais cartões-postais de 
Torres receberam uma visita especial. A 
secretaria de Turismo de Torres, sempre 
empenhada em promover e fortalecer o 
turismo, teve a honra de acolher os alunos 
do oitavo ano da Escola La Salle, de Porto 
Alegre.

“Torres, reconhecida como a Capital Na-
cional do Balonismo, se orgulha de com-
partilhar suas belezas naturais e culturais 
com estudantes que vêm conhecer nossa 
história e paisagens. Essa iniciativa repre-
senta uma oportunidade ímpar para que os 

alunos explorem o inestimável patrimô-
nio natural que torna nossa cidade um 
destino turístico tão singular e atrativo”, 
disse a Secretaria de Turismo da munici-
palidade. Além de conhecer a cidade, os 
alunos foram recepcionados no Parque 
da Guarita para uma visita técnica.

“Receber a Escola La Salle é mais um 
passo em promover o turismo educa-
cional e de experiência, mostrando que 
Torres é um destino que vai além das 
praias e balões, conectando visitantes 
ao que há de melhor em nossa cidade”, 
conclui a nota da municipalidade. (FON-
TE – Prefeitura de Torres)

Estudantes da Escola La Salle de Porto Alegre 
fazem visita ao Parque Estadual da Guarita
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O ministério do Turismo do go-
verno brasileiro afirmando que “ 
o  Brasil tem atraído cada vez mais 
visitantes estrangeiros”. Conforme 
os dados reportados pelo site do 
ministério, “entre janeiro e setem-
bro de 2024, o número de turistas 
vindos de outros países aumentou 
12% em comparação com o mesmo 
período do ano anterior. “O país já 
contabiliza 4,897 milhões de viajan-
tes internacionais”, diz a matéria. 

“Esse é o melhor resultado re-

gistrado na série histórica (1989-
2024) para o mês de setembro. 
Apenas neste mês, 445.389 turis-
tas estrangeiros desembarcaram 
no Brasil, um aumento de 26,4% 
em relação a setembro de 2023”, 
comemora o ministério.

O ministro do Turismo, Celso Sa-
bino, avaliou o cenário positivo da 
atividade turística no país. “O Brasil 
tem fortalecido sua marca no ce-
nário internacional. Temos traba-
lhado para mostrar nossos atrati-

vos e destinos, apresentando toda 
diversidade cultural, gastronômica 
e as belezas naturais que só se en-
contra por aqui. Nossa missão é 
alcançar os dois dígitos no número 
de turistas estrangeiros até 2027”, 
afirmou.

Ao longo do ano, setembro se 
destaca como o quarto melhor 
mês para a recepção de visitantes 
internacionais, atrás apenas de ja-
neiro, fevereiro e março, período 
de alta temporada.

Turismo nacional avança e atrai 4,9 milhões de 
visitantes estrangeiros até setembro

TURISMO

A Argentina mantém-se como o principal emissor de turistas, com mais de 1,4 milhão de visitantes desde o início de 2024. Em segundo 
lugar, os Estados Unidos enviaram mais de 518 mil visitantes

Diversidade de destinos sendo promovidos. Argentinos lideram ranking
O presidente da Embratur, 

Marcelo Freixo, também co-
mentou os números positivos. 
“É resultado de nossos esforços 
de promover uma maior diver-
sidade de destinos e experiên-
cias, para além do sol e praia. 
Essa estratégia reduz os efeitos 
da sazonalidade, ampliando a 

chegada de turistas na chamada 
baixa estação. Garantimos as-
sim uma importante movimen-
tação nos negócios do turismo, 
sustentando alta empregabi-
lidade ao longo de todo ano”, 
destacou.

A Argentina mantém-se 
como o principal emissor de 

turistas, com mais de 1,4 mi-
lhão de visitantes desde o início 
de 2024. Em segundo lugar, os 
Estados Unidos enviaram mais 
de 518 mil visitantes, seguidos 
pelo Chile, com 454.225. Países 
europeus como França, Portu-
gal, Alemanha, Reino Unido, 
Itália e Espanha somam, juntos, 

741.614 turistas que atraves-
saram o Atlântico para visitar o 
Brasil.

METAS – O Plano Nacional de 
Turismo (PNT) 2024-2027, lan-
çado recentemente pelo Minis-
tério do Turismo, tem como ob-
jetivo tornar o Brasil o principal 
destino turístico da América do 

Sul. O plano estabelece a meta 
de alcançar 8,1 milhões de turis-
tas estrangeiros por ano, além 
de gerar US$ 8,1 bilhões em re-
ceitas dos gastos desse público. 
Diante do cenário atual, a ex-
pectativa é superar a marca de 
10 milhões de visitantes inter-
nacionais no período.

Focas-de-baikal

Situado na parte sul da Si-
béria Russa, o Lago Baikal, que 
em russo significa “Lago Rico”, 
é o lago mais profundo do 
mundo, com mais de 1600 me-
tros de profundidade. É o sexto 
em tamanho, com uma área 
de superfície de 31722 km². É 

considerado o lago de água po-
tável mais volumoso do mun-
do, com cerca de 20% da água 
doce do planeta ali disposta. 
Estima-se que para encher o 
Baikal em seu volume atual, se-
riam necessários que todos os 
rios da Terra desaguassem nele 

por pelo menos um ano. São 
estimados 262 bilhões de litros 
de água, suficiente para saciar 
a sede de toda a humanidade 
pelos próximos 40 anos, e que 
durante o inverno ficam cober-
tas numa gigantesca e grossa 
camada de gelo.

Lago Baikal, Sibéria Russa: o mais antigo e mais 
profundo lago do mundo

Lago mais antigo do mundo
O título de Patrimônio da 

Humanidade foi concedido 
pela UNESCO em 1996. For-
mado há 25milhões de anos, 
o Baikal é o lago mais antigo 
do mundo. Chega a ter 636 
quilômetros de comprimento 
e 79 quilômetros de largura, 

com uma profundidade mé-
dia de 745 metros. Números 
geográficos não são os únicos 
impressionantes, o Lago Baikal 
ainda possui um dos ecossiste-
mas mais ricos do planeta, é lar 
de mais de 2600 espécies de 
animais e vegetais, sendo que 

mais de 60% destas são endê-
micas, ou seja, só se desenvol-
vem no local. Animais como 
as nerpas, ou focas-de-baikal 
uma das menores espécies de 
focas do mundo. Uma popular 
forma vertebrada de vida na 
região do lago são os peixes do 
gênero Comephorus, que pos-
suem até 20 centímetros de ta-
manho e são facilmente iden-
tificados por terem um corpo 
translúcido, isto é, os órgãos 
internos ficam expostos a vista. 
Peixes da família do esturjão, 
cujas ovas são a matéria-prima 
necessária para a produção do 
caviar, encontram-se em abun-
dância no Baikal, existindo in-
clusive uma espécie endêmica, 
o estujão-de-baikal, ameaçado 
de extinção por seu grande 
tamanho: não são raros os es-
pécimes que ultrapassam os 
125quilos de peso. Na orla do 
lago, os animais mais comuns 

são os cervos e os ursos.
Gigantescas linhas de falhas 

da crosta terrestre marcam 
o centro do Continente Asiá-
tico. Quando, há 80 milhões 
de anos, tremendos solavan-
cos e terremotos dilataram as 
falhas, uma porção da crosta 
terrestre caiu, formando um 
profundo abismo de lados es-
carpados. O Lago Baikal foi for-
mado sobre este rifte e mesmo 

sua parte mais profunda está a 
1200 metros acima do nível do 
mar, fazendo deste o rifte mais 
profundo da Terra. Algo como 
uma espécie de açude monu-
mental enchendo de água a 
enorme cadeia de montanhas 
no entorno do lago. O Baikal 
é alimentado por 330 rios, en-
tretanto, apenas um rio nasce 
dele, o Angara, com 1800 qui-
lômetros de extensão.
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DUAS VELHAS SENHORAS 
U M A  C O N V E R S A  C O M  A  H I S T Ó R I A  N A  C I D A D E  D E  T O R R E S

INAUGURAÇÃO: 24/10/1824.
CAPELA OFICIALMENTE PROVIDA: 13/03/1826.
ELEVADA DE CAPELA FILIAL À CAPELA
MATRIZ: 20/12/1837.
PRIMEIRO CAPELÃO: FREI SERRANO
(ESPANHOL).
BIÊNIO 1857/58: PRIMEIRA REFORMA
CONSIDERÁVEL.
1898: EDIFICAÇÃO DA TORRE.
1906: INSTALAÇÃO DO SINO VINDO DA
ALEMANHA.
1912: SUBSTITUIÇÃO DA IMAGEM DE SÃO
DOMINGOS PELO PADRE PEDRO WAGNER.
1925: DOAÇÃO DAS ESTÁTUAS DOS
CORAÇÕES DE JESUS E MARIA.
1928: REBAIXAMENTO DO FORRO E REFORÇO
DAS PAREDES LATERAIS.
1936: RECOLOCAÇÃO DA BOLA NO TOPO DA
TORRE.
1983: TOMBAMENTO ESTADUAL.
2004: PROJETO ARQUITETÔNICO DE
RESTAURO ELABORADO.
2017: CONCLUSÃO DA RESTAURAÇÃO.

 

C R O N O L O G I A

 Duas velhas senhoras permanecem lado a lado há muitos anos. Uma revela sua
idade sem reservas, enquanto a outra, mais discreta, prefere guardar seu segredo.
Estamos falando da Igreja Matriz São Domingos e da Casa N° 1. No próximo dia 24,
a igreja completará 200 anos, e, para celebrar essa data especial, compartilho um
pouco de sua história através de uma entrevista imaginária entre essas antigas
moradoras de Torres: a Casa N° 1 e a Igreja Matriz São Domingos.
Dessa entrevista, feita às vésperas do aniversário de 200 anos da Igreja, foram
retiradas as respostas às principais perguntas a elas direcionadas. Vamos a elas...

Vocês sabem quem escolheu o local para a construção da igreja?
Casa N° 1: Eu já estava aqui há alguns anos quando meu primeiro morador, o
alferes Manoel Ferreira Porto, comandante da guarnição local, obteve, em 1815, a
licença do bispo Dom José Caetano da Silva Coutinho para construir a capela.
Lembro-me bem de quando o alferes e os colonos discutiam onde erguê-la. A
maioria preferia o Morro da Itapeva, mas o alferes decidiu que ela seria construída
perto do Posto da Guarda, onde hoje é o Morro do Farol.
Igreja São Domingos: Eu adorei a escolha do local. Fico no flanco oeste da Torre
Norte (Morro do Farol), de frente para a lagoa, com uma vista magnífica da serra.
Realmente, uma posição privilegiada!

E como foi o processo de construção da igreja?
Casa N° 1: Como já tenho uma certa idade e esqueço as coisas, recorro às
lembranças de um viajante francês que passou por aqui em 1820. Ele descreveu
que a construção da igreja estava apenas no início, com a estrutura de madeira
erguida. Na mesma época, um forte também estava sendo finalizado na Torre
Norte. A capela, única entre Laguna e Osório, foi construída com a ajuda de
presidiários e moradores locais. Quando foi inaugurada, Torres tinha cerca de 400
habitantes, e a construção impulsionou o desenvolvimento urbano.
Igreja São Domingos: Nasci oficialmente em 24 de outubro de 1824. Fui elevada
a capela curada em 1826 e, em 1837, me tornei freguesia. Foi nesse período que vi
as casas se multiplicarem ao meu redor, especialmente na praça e nas ruas
próximas à lagoa. O início da urbanização foi algo que observei bem de perto.

A igreja é muito bonita. Qual é o estilo arquitetônico dela?
Casa N° 1: A igreja, além de ser mais jovem que eu, sempre foi mais bonita. A
despeito disso, temos até um certo "parentesco", pois também carrego em minha
edificação características da arquitetura tradicional luso-brasileira. Mas, como eu
falava, o estilo da igreja é barroco tardio simplificado, muito gracioso. E o seu
charme sempre foi a única torre, adicionada em 1898 pelo padre Lomônaco.

ronidalpiaz@gmail.com
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Av. Barão do Rio Branco, 815, sala 3
esquina com José Osório Cabral

Igreja São Domingos: De fato, sou um belo
exemplar da arquitetura colonial luso-
brasileira. Fui construída com pedras e
tijolos, e minha nave única é acompanhada
por uma fachada elegante, com frontão
curvo, pináculos e um óculo central. Acima
da entrada principal, há três janelas
alinhadas no mezanino, o que dá uma
simetria encantadora ao meu design.
Casa N° 1: E, por dentro, ela é ainda mais
vibrante! As grandes janelas ogivais
permitem que a luz ilumine o piso de
ladrilhos geométricos, enquanto os bancos
rústicos dão um toque acolhedor. Próximo
à capela-mor, há dois altares laterais com
imagens do Sagrado Coração de Jesus e da
Virgem Maria. Na capela-mor, há estátuas
de São Pedro, São Francisco de Assis e
Santo Antônio. O altar-mor é simples, mas
muito expressivo, com um crucifixo
emoldurado por um frontão minimalista.
Igreja São Domingos: Ah, não esqueça da
imagem de São Domingos, doada pelo
imperador Dom Pedro I durante sua
passagem por Torres. É uma peça histórica
de grande valor.

Quem foi o pároco mais marcante nesses
200 anos?
Casa N° 1: Vi muitos párocos passarem por
aqui desde que a paróquia foi criada, em
1837. O primeiro foi o padre Antônio José
Borges de Santana, que assumiu em 1842.
Mas o mais marcante, sem dúvida, foi o
padre italiano Giuseppe Lomônaco, que
chegou a Torres em 1894.
Igreja São Domingos: Ele é uma figura
essencial na minha história. Construiu
minha torre e serviu como vigário por mais
de 25 anos. Além disso, foi vereador entre
1922 e 1925. Quando faleceu, aos 90 anos,
foi enterrado no cemitério do Morro do
Farol. Após o desativamento do cemitério,
seus restos mortais foram trazidos para
descansar na torre que ele mesmo
construiu.

Me contem sobre as reformas e
restaurações pelas quais a igreja passou.
Casa N° 1: Ao longo dos anos, vi minha
vizinha passar por várias reformas. Em
1857/58, trocaram o madeiramento das
telhas e do altar-mor. Também ampliaram
a igreja, escavando o morro para expandir a
parte traseira.
Igreja São Domingos: Lembro-me bem
dessa época. O capelão era o padre Manoel
Carlos Ayres Carvalho. E, claro, muitas
outras reformas vieram depois.

Casa N° 1: Em 1906, instalaram o sino, que
veio da Alemanha. Seis anos depois, o
padre Pedro Wagner substituiu a primeira
imagem de São Domingos por uma nova,
utilizando a antiga apenas em procissões.
Igreja São Domingos: Em 1928, meu forro
foi rebaixado, e reforçaram minhas paredes
laterais com vigas. A restauração mais
completa aconteceu em 2017, quando fui
totalmente revitalizada. Minhas estruturas
de pedra e barro foram estabilizadas, os
forros e pisos foram trocados por madeira
de alta densidade, e o adro foi restaurado
com blocos de arenito. Também
modernizaram minhas instalações
hidráulicas, elétricas e de segurança, além
de adaptar minha estrutura para
acessibilidade. Desde então, estou pronta
para celebrar meus 200 anos.
Casa N° 1: Sim, você ficou novinha e pronta
para comemorar seus 200 anos.

E o futuro?
Igreja São Domingos: Depois da minha
restauração, estou preparada para enfrentar
os próximos duzentos anos, ou mais, quem
sabe!
Casa N° 1: Já eu, infelizmente, não tive a
mesma sorte. Diferente da igreja, meu
tombamento ainda não ocorreu, e estou
abandonada, definhando. Mesmo assim,
vou comemorar com ela e, quem sabe,
durante as suas celebrações, alguém olhe
para mim e me dê o valor que mereço.
Espero que isso não demore, e que eu
possa, junto com ela, enfrentar os próximos
duzentos anos.

E s s a  c o n v e r s a  e n t r e  a s  d u a s  v e l h a s  s e n h o r a s  d e  T o r r e s  r e v e l a  a  r i c a  h i s t ó r i a  q u e  a m b a s
c o m p a r t i l h a m  c o m  a  c i d a d e .  E s p e r a m o s  q u e  a  I g r e j a  M a t r i z  S ã o  D o m i n g o s  c o n t i n u e  a

t e s t e m u n h a r  a  p a s s a g e m  d o s  s é c u l o s  c o m  s e u  e s p l e n d o r  r e s t a u r a d o ,  e  q u e  a  C a s a  N °  1 ,  s u a
v e l h a  c o m p a n h e i r a ,  e n c o n t r e  u m  d e s t i n o d e  v a l o r i z a ç ã o .  Q u e m  s a b e ,  j u n t a s ,  a s  d u a s  s e n h o r a s

p o s s a m  c o n t i n u a r  a  c o n t a r  s u a s  h i s t ó r i a s  p a r a  m u i t a s  g e r a ç õ e s ,  l e m b r a n d o  a  t o d o s  d o  v a l o r  d a
m e m ó r i a  e  d a  p r e s e r v a ç ã o  h i s t ó r i c a .

Fontes: Torres tem história, de Ruy Ruben Ruschel; Viagem ao Rio Grande do Sul (1820-1821), de Auguste de Saint-
Hilaire; Formação administrativa e alterações toponímicas da cidade de Torres - IBGE Cidades; Arquivos IPHAE.
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